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Los antecedentes

El mas conspicuo de los conspiradores vallisoletanos de 1809, don
Jose Mariano de Michelena, trazaba las rakes de su frustrado levanta.
miento en la prision que del Viney Iturrigaray hicieron los espanoles en
el ano anterior.

Efectivamente, la idea de emancipacion tomo aspecto de posible rea­
lidad cuando en el mes de julio de 1808 se recibio en la Nueva Espana la
noticia de que la Metropoli estaba invadida por el Emperador de los fran­
ceses; y que los Reyes, en union de toda su familia, hablan renunciado al
trona espanol en favor de Napoleon y que este, por su parte, 10 cedia a su
hermano Jose.

La perplejidad y confusion que causaron estas noticias aumentaron can
el agregado de que el nuevo y extranjero monarca habia sido reconocido
por los Consejos Reales, los Tribunales de Corte y muchos miembros de
la aristocracia espanola.

Napoleon confiaba en la inveterada sumisi6n de las colonias espanolas
en America respecto a su Metr6poli, para que se reconociera facil y pad­
ficamente la soberania de su hermano Jose; pero el Ayuntamiento de la
ciudad de Mexico, compuesto de criollos nobles, levant6 el grito y propuso
al Virrey que no se reconociera al Rey intruso y que se tuviera por nula la
renuncia que al trono habia hecho Fernando VII, a quien se continuaria
reconociendo monarca reinante en la Nueva Espana.

Y pues la Metropoli estaba invadida por las invencibles fuerza napo­
leonicas, y al~unas autoridades y personas principales habian reconocido
traidoramente al monarca intruso, el Ayuntamiento propuso, ademas, que
el Viney no admitiese ni acatase orden alguna procedente de Espana, sin
importar de quien viniese, hasta tanto no se tuviese la absoluta seguridad
que el joven Rey Fernando habIa recuperado su trona. Esto equivalia pnic­
ticamente a la independencia, aunque provisional.

Tan audaz proposicion hizo temblar a la Real Audiencia, que por estar
compuesta en su mayoria de espanoles europeos era la representante na-
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tural de estos. Los Oidores, aunque compartian con el Ayuntamiento su
fidelidad a Fernando, abominaban de todo acto oficial y ostensible que
insinuase el menor rompimiento de las ligaduras que nos ataban a Espana,
pues era evidente que de una independencia provisional se pasaria facil y
rapidamente a la definitiva.

Propusieron la entera sumision a las Juntas de Gobierno que desorga­
nizada y turbulentamente se habian formado en Espana, sin mas autoridad
que su propia iniciativa, aunque con el laudable proposito de hacer la gue­
rra a Napoleon. Pero resultaba evidente que si cualquier villorrio penin­
sular tenia derecho para erigir por si y ante si una Junta de Gobierno, mas
10 tenia el inmenso e importantisimo reino de la Nueva Espana.

Por otra parte, la junta que el Ayuntamiento proponia erigir era por
extremo conservadora, pues estaria compuesta por las autoridades ya exis­
tentes y establecidas, tanto civiles como religiosas, y su presidente seria el
propio Virrey Don Jose de Iturrigaray.

Pero los Oidores no 10 querian asi, pues significaria la creacion de un
gobierno ya no dependiente del espanol sino autonomo y propio, 10 cual
era inconcebible en aquellos que conceptuaban a la Nueva Espana como
subordinada por necesidad a la Antigua. Y cuando el Ayuntamiento decla­
ro que la autoridad de la junta novohispana dimanaria directamente del
pueblo, los europeos temblaron de horror, porque en esto vieron el trazo
y apertura del camino que conduciria a la definitiva independencia de la
Nueva Espana.

Y pues el Virrey Iturrigaray estaba acorde con las ideas del Ayunta­
miento (acaso porque a 10 menos Ie aseguraban su prolongacion indefi·
nida en el poder), los espanoles 10 identificaron como paladin de aquella
independencia tan mal encubierta, y la noche del 15 de septiembre de
1808, asaltaron el palacio virreinal, apresaron al Virrey y pusieron en su
lugar al anciano Mariscal de Campo don Pedro Garibay, quien se apresuro
a reconocer la soberania de la Junta establecida en Sevilla, con 10 que pa­
tentizo la absoluta dependencia de la Nueva Espana respecto a la Antigua,
asi quedara en esta tan solo alguna sombra de autoridad.

Esta imprudente hazana descubrio a los criollos la humillante condi­
cion de subordinados en que los tenian los europeos, y 10 imposible que
seria obtener su emancipacion por otro medio que no fuese la fuerza. Por
otra parte, el ejemplo que les dieron los espanoles al destituir arbitraria­
mente a la autoridad constituida, rompio todo escrupulo para ensayar otro
atentado contra el gobierno virreinal, al que hasta entonces se Ie habia tri­
butado una temerosa veneracion.
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En Espana los arrolladores triunfos de los franceses hicieron desapare­
cer a la multitud de Juntas existentes, y solo sobrevivio la Hamada Central,
que a su vez hubo de refugiarse en la isla de Leon, desde donde reclamo
para si el reconocimiento de su soberania, que la Nueva Espana, represen­
tada par su intruso Virrey, no vaci16 en ofrecerle.

Esta nueva Junta, conocedora de la precaria autoridad de Garibay, na­
cida de un motin, y del disgusto con que era soportado, tuvo el talento po­
litico de destituirlo y nombrar en su lugar al Arzobispo de Mexico, don
Francisco Javier de Lizana y Beaumont, muy amado y respetado por el
pueblo.

Pero el remedio fue tardio e ineficaz, porque la antigua enemistad en­
tre criollos y espanoles se habia exacerbado terriblemente y, a la postre, la
autoridad del Arzobispo Virrey era tan espuria como la de Garibay, pues
se derivaba de una junta que no esgrimia otro derecho para gobernar sobre
la Nueva Espana que el de residir en la Metr6poli.

Era imposible que se viera con el mismo respeto a los virreyes desig­
nados por el dedo real, que a los nombrados par una Junta de Gobierno
que arbitrariamente se habia arrogado la representacion regia.

La insistencia de los peninsulares en mantener dependiente a la Nueva
Espana de la Antigua lleg6 a interpretarse como avieso prop6sito para en­
tregarla a los invasores franceses, pues se tenia por indiscutible que estos
jamas sedan vencidos y que Espana sucumbiria irremediablemente al po­
derio de Napoleon.

En estas circunstancias, un grupo de vallisoletanos se dieron a conspi­
rar para obtener la independencia de su pais, aunque a base de conservar
el reino de la Nueva Espana para Fernando VII; pero esta fidelidad apa­
rente se nos antoja insincera, pues si se consideraba a Espana irremisible­
mente perdida bajo el puno del omnipotente Napoleon, menos aun podria
Fernando salir del cautiverio en que 10 tenia el Emperador frances.

Los hechos

Aunque eran varios los comprendidos en la conspiracion vallisoletana,
tres eran los principales promotores. 1

1 En 1822, el propio don Mariano Michelena clio a don Carlos Maria de Bustamante una
relacion de su frustrada conspiracion, que este ultimo inserto en la Carta Primera del Torno I de
su Cuadro Historico de la Revolucion Mexicana (pagina 9 de la primera edicion que de esta
obra hizo el H. Congreso de la Union en 1926). Bustamante dio a esta relacion el titulo de
Verdadero origen de fa revoluci6n de 1809, en el Departamento de Michoacan. Relacion fonnada
por uno de los principales colaboradores de esta empresa. (l) EI Sr. general D. Mariano Mi.
chelena. En ella leemos 10 siguiente:

9



-------~---- --

Dos de ellos eran jovenes oficiales del ejercito novohispano: Jose Ma­
riano Michelena, Alferez del Regimiento de la Corona, y Jose Maria Gar­
cia de Obeso, Capitan de las Milicias de Infanteria de Valladolid; ambos
pertenecientes a familias principales y opulentas de la sociedad valliso­
letana.

El tercero era el religioso franciscano Fray Vicente de Santa Maria,
hombre muy instruido y que aun gozaba de entusiasmo y vigor juveniles,
pero pOl' extremo apasionado e imprudente.

Se reunian preferentemente en casa de un hermano del Alferez, el
licenciado Nicolas de Michelena, y el tema de sus conversaciones era prin­
cipalmente la propagacion de su movimiento, pues en cuanto a planes po­
liticos no parece que tuvieran otro que romper con toda dependencia res­
pecto a Espana, y conservar en la Nueva el trono de Fernando VII.

Su total inexperiencia y la explosiva pasion del Padre Fray Vicente de
Santa Maria hicieron que sus juntas no pasasen inadvertidas; pero, afortu­
nadamente para ellos, el ambient.e vallisoletano estaba tan cargado de ri­
validad entre criollos y espanoles, que los rumores de las reuniones de los
Michelenas pasaron confundidos con otros muchos, no menos alarmantes
y causantes de angustia y zozobra.

Era rumor corriente que los espafioles europeos no solamente estaban
dispuestos a entregar a los franceses la Nueva Espana, con tal de mante­
nerla siempre dependiente de la Antigua, sino que, sabedores de la deci­
dida oposicion que hallarian en los criollos, planeaban exterminarlos pOl' el

Estabamos intimamente unidos don Jose Maria Garcia Obeso, capitan de milicias de infan­
teria de Valladolid; Fray Vicente de Santa Maria, religioso franciscano; el Lic. don Manuel Ruiz
de Chavez, cura de Huango; don Mariano Quevedo, comandante de la bandera del regimiento de
Nueva Espana; mi hermano, el Lic. don Jose Nicolas Michelena, el Lic. Soto Saldana y yo.

En estas reuniones nos fijamos en que convenia excitar a nuestros relacionados y que acorda­
semos 10 conveniente a nuestro objeto y seguridad. Que se les propusiera hablar y reunir la opi­
nion a estos dos puntos: Prime~o, que sucumbiendo Espana, podriamos nosotros resistir conser­
vando este pais para Fernando VII. Segundo, que si por este motivo quisieran perseguirnos, de­
blamos sostenernos, y que para acordar los medios mandaran sus comisionados.

En consecuencia. mandamos al Lie. don Jose Maria Izazaga, a don Francisco Chavez, a don
Rafael Solchaga, dependiente de mi hermano; a don Lorenzo Carrillo, dependiente mio, hacia
diversos puntos. Yo fui a Patzeuaro y luego a Queretaro para hablar con don Ignacio Allende, mi
antiguo amigo, al que cite para aque! punto, y por resultado de estas diligencias vino comisionado
por Zitacuaro, don Luis Correa, y por Patzcuaro don Jose Maria Abarca, capitan de las milicias
de Uruapan, y aunque Abasolo fue comisionado por San Miguel el Grande, no vino ; pero escri­
bieron {;1 y Allende que estaban corrientes en un todo, que vendria despues uno de ellos, y
estaban seguros ya del buen exito en su territorio.

Continuabamos nuestras reuniones y trabajos hasta mediados de diciembre de 1809, en que
vinieron nuestros comisionados Correa y Abarca, conduciendose con mas circunspeccion de la
que podia esperarse de nuestra inexperiencia, pero no tanto que los espanoles no se apercibiesen
de ellas.

Hemos subrayado los nombres de personajes que fueron importantes en la denuncia del mo­
vimiento.
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degiiello hasta ciertas edades. 2 Aun se senalaban las casas de dos promi.
nentes espanoles en Valladolid, como lugares de reunion donde se fraguaba
este inaudito genocidio.

Las fiestas religiosas eran motivo de expresiones agresivas que se cam­
biaban ambos partidos. En la conmemoracion de las apariciones de la Vir­
gen de Guadalupe, el 12 de diciembre, el pueblo anduvo por las calles
desordenadamente dando voces insultantes y amenazadoras contra los ga­
chupines.

El 17 del mismo mes ocurrio un incidente que en otras ocasiones hu­
biera pasado inadvertido, pero esta vez contribuyo a inquietar mas aun el
ambiente.

El Sargento Mayor de la comandancia de armas pretendio ocupar la
casa que habitaba el Administrador de Correos para convertirla en cuartel,
y como este se resistiese a entregarla, armo a sus soldados con sus fusiles
cargados, y con gran alarde belico rodeo la casa y ocupo las bocacalles que
1a circundaban.

La intervencion conciliatoria del Asesor Jose Alonso Teran reso1vi6 el
conflicto en beneficio del Administrador de Correos, pero el incidente fue
interpretado por los vallisoletanos como una tentativa frustrada de los es­
panoies para iniciar la brutal persecuci6n contra los criollos.

El vehemente Padre Fray Vicente Santa Maria no dudo que aquellos
movimientos militares estaban dirigidos en su contra, y con imprudenti­
sima jactancia proclamo a los frailes que 10 visitaban en su celda que no
los temia, pues cinco mil indios estaban prontos para la proxima revo­
lucion.

El Asesor, que fungia como intendente interino, estaba incesantemente
acosado por los denunciantes de rumores temibles, pero era el hombre de
tan benigna condicion, que no daba importancia a semejantes murmura­
ciones, las cuales atribuia a la natural inquietud que producian las noticias
procedentes de la turbulenta Europa.

• Testimonio notable y eJocuente de este ambiente cargado de odio y rencor, nos 10 da el
ilustre don Jose Maria MoreJos, que par aquelJos dias estaba en Valladolid, pues en la causa
militar que se Ie instruyo declaro que:

... le pudo mucho para convencerse de la justitia que a su parecer llevaba Hidalgo, la de
unas vulgaridades como que eran de que los europeos se iban a echar sabre los eclesiasticos y
sus bienes; que tambien tenian dispuesto apresar can el mayor rigor a los americanos, y a de­
gollar hasta ciertas edades de estos, supuesto a que par fin los europeos tenian ciertas conexiones
can los franceses, referentes a entregarles este reino ...

Coleedon de Doeumentos del Museo Nacional de Arqueologia, Historia y Etnograjia, Vol. II,
Morelos. Documentos inMitos y poco conocidos. Tomo II. Publicaciones de la Secretaria de Edu­
cacion Publica, Mexico, D. F., 1927, pagina 332.
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Sus infonnes al Virrey eran siempre optimistas, y cuando Ie narraba
algun disturbio Ie advertia que 10 hacia solo para prevenir que alguien 10
hiciera en forma maliciosa y abultase siniestramente los hechos.3

Como el Cura del Sagrario, don Francisco de la Concha, se mostrase
temeroso del futuro, el Asesor 10 apaciguo haciendole saber que ya habia
hecho averiguaciones respecto a las juntas de espafioles para degollar a los
criollos y habian resultado inocentes reuniones de amigos para almorzar.
Suponia el mismo inofensivo caracter a las de los criollos, que se decia
ocurrian en casa del Licenciado Michelena; y estaba persuadido que con
pedir a unos y otros la suspension de esas reuniones, toda sospecha male-

• He aqui el oficio que envi6 al Virrey para informarle del incidente por la disputa sobre
la casa del Administrador de Correos:

Reservadisimo.

Como es regular que no £alte quien haga relacion a esa Superioridad de un modo Slnlcstro
de 10 acaecido en esta ciudad el 17 del corriente por la tarde, acompaiio copia Num. 1 del oficia
que me paso al medio dia el Administrador de Correos y de los otros tres que puso de resultas
al Comandante de Armas de esta ciudad; conociendose par el Num. 4 la sensacion que causo
en el pueblo el atrope!lamiento de la casa en que vive el Administrador, de cuyas resultas puso
el Sargento Mayor centinelas en las cuatro bocas calles que dirigian a ella.

EI Comandante de Armas, que no contesto mis oficios, vino despues de las cinco de la tarde
a instruirme de que habia hecho que la tropa desocupara la casa del Administrador de Correos,
cuyo atentado habia cometido el Sargento Mayor contra su orden y aun impuesto de mi oficio
Num. 2, que Ie mand6 al cuarte!; al mismo tiempo me manifesto que deseaba Ia paz, y que si
huhiese arbitrio queda no verse en posicion de actuar contra el Sargento Mayor, interesandome
a que fueramos aver al Administrador de Correos para dade alguna satisfaccion.

Este pacifico y buen vecino desde luego se dio por satisfecho, exigiendo solo que no se Ie
incomodase en la posesion de su casa, que Ie seda bochornoso haber de dejarla despues de 10
acaecido; y ofreciendo el comandante que desistiria de su pretension, yo tambien 10 hice de
escribir al Cabildo Eclesiastico, devolviendole el expediente como 10 hice (en el) Num. 5, y EU

contestacion fue la del Num. 6.

En el expediente que se refiere consta que desde el dia 5 del corriente, era dueiio el Admi­
nistrador de Correos de una casa del Cabildo, que pretendio el Sargento Mayor por oficio del
dia 6 para cuarteI; y habiendo dado traslado al Administrador de esta pretension, dio una res·
puesta de que infirio el Cabildo habia dejado la casa a su disposicion, y en tal concepta la conce­
dio al Sargento Mayor, previniendo se recogieran las !laves al Administrador; este se resistio
a entregarlas pidiendo se Ie diese el expediente para contestar, y en vista de su resistencia pro­
veyo el Cabildo se me pasase 10 actuado para que obligara al Administrador de Correos a dejar
la casa.

En la noche del dia 17 tuve noticia de que la tropa llevaba por la tarde los fusiles cargados,
y can tal motivo puse al Comanda'lte el oficio Num. 7, y habiendo sobre este asun!o recibido
otro el dia siguiente, es el que se comprende en el del Num. 8, de que no he recibido respuesta.

Esto es cuanto ha acaecido sin consecuencia alguna molesta, y no queria ocupar La atencion de
V. E. si no fuese por evitar eL que sorprendan su superior animo con alguna relacion abuJtada.

Dios guarde a V. E. muchos aiios. Valladolid, diciembre 21 de 1809.

Exmo. y IlImo. Sor.

Jose Alonso Tenin.
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vola cesaria, y la calma quedaria restituida en los turbados animos de los
vallisoletanos.4

El Arzobispo Virrey, no menos confiado que el Asesor, se contentaba
facilrnente con los gratos inforrnes que recibia del Senor Teran, y vivia
satisfecho de la fidelidad y arnor de sus suhditos, hasta que recibi6 una
inesperada denuncia contra el imprudente Fray Vicente Santa Maria, que
Ie descuhri6 un cuadro rnuy diferente del apacible que Ie pintaha el Asesor.

Los denunciantes

Era una misiva que Ie enviaba Fray Agustin Gutierrez, Guardian del
Convento de San Francisco de Valladolid, primera en que se delata formal­
mente a uno de los principales conspiradores:5

Exmo. e IIImo. Senor.

Ni como vasallo del mejor de los Reyes, el Senor Don Fernando VII,
Q.D.G., ni como Guardian, que soy de este convento de franciscanos obser­
vantes, puedo dejar de noticiar a la superioridad de V.E.!. para las providen-

, Ya instruido el proceso contra los conspiradores, el Cura del Sagrario, Don Francisco de la
Concha Castaneda, fue lIamado a declarar y dio elocuente testimonio de la confiada buena fe
del Asesor. En su parte correspondiente dijo:

... Que en la noche del dia citado, vino el P. Segui, Vicario de las Capuchinas a su casa, y
Ie refirio haber oido las mismas voces, de que amenazaba una revolucion, para la que senalaban
unos el dia veinte y uno del pasado, y otros el dia de hoy, en tenninos que Ie aseguro que unas
senoras IIamadas Ubagos y otras familias pensaban salir de la ciudad. Que el exponente se afli­
gio como era regular, y deseoso de que se evitase 10 que se decia, intimo a .dicho Padre Segui,
por conocer que tiene entrada en varias casas de distincion, que participase esta novedad y esti·
mulase a algunos sujetos a que la noticiasen al Magistrado, quien mas autorizado, con la compania
de ellos mismos, podia facilmente deshacer esas juntas y cualesquiera otras que hubiese; con 10
que Ie parecia quedaba precavido el mal que se temia. Que con efeeto, el dia siguiente vino a
su casa el Contador de la Aduana don Onofre Carrion (porque a este yadon Domingo Malo
habia hablado dicho Padre Segui), dieh~ndole que venia enviado del Presidente Senor J uez, que
a la sazon estaba enfermo, a eerciorarse del asunto que Ie habia comunieado eI Padre Segui al
referido Contador. Que efectivamente Ie relato 10 que el mismo P. Segui Ie habia contado la
noehe antes, esto es, que la etiqueta entre crioIIos y gachupines habia lIegado a terminos de rom­
pimiento, y que era Heil que el Magistrado deshieiese las juntas que se decia haber, intimando
privadamente a cada uno de los sujetos que las componian, que se abstuviesen de elIas, con 10
que se quitaria todo motivo de sospecha entre uno y otro partido. Que en eI dia diez y siete del
citado mes, por la manana, estuvo el rnismo Senor Juez en casa del exponente, solo a tratar
este negocio; que Ie refirio que habia averiguado que en casa de Palacios no habia habido
Juntas, sino unas concurrencias de amigos a almorzar; que tampoco las habia habido en casa
de Sierra, y que a uno y otro habia intimado que no volviesen a dar motivo de sospechar que
las hahia, y que la misma intimaci6n iba a hacer en el dia al capitan don Jose Maria Garcia, en
cu)'a casa se decia que se celebraban igualmente. Que el rnismo dia convinieron ambos y asimis­
rno el Dr. don Juan Jose Michelena, Prebendado de esta Santa Iglesia, que se hallaba presente,
que eran temoTes vanos los de las juntas, pero que era eonveniente deshacer las tertulias que las
oea6ionahan ...

(Archivo General de la Nacion, Ramo de Infidencias, tomo Num. 23, Cuaderno tercero.)

, Archivo y Ramo citados, tomo 28.

13



cias que convengan, que el R.P. Fr. Vicente Santa Maria, Lector Jubilado,
comisario del orden tercero de mi P. S. Francisco en esta ciudad, religioso
de este convento de mi cargo, y siibdito mio; a mas de haberse manifestado
siempre desafecto a la dominaci6n y gobierno espanol, y adicto a una re­
voluci6n en estos dominios de Nueva Espana; de haber manifestadose deseoso
de que la Espana y sus augustos aliados sean vencidos y sucumban a sus ac­
tuales enemigos, apesadumbrandose al mismo tiempo de los exitos que ha teni­
do felices nuestra heroica nacion en la gloriosa lucha que sostiene contra el
usurpador de su monarquia; y de otras semej antes criminosas disposiciones,
de que ha dado especimen, y sobre que no puedo difundirme por ahora pues
va a salir el correo y urge demasiado este aviso; a mas pues de todo esto;
habiendose observado ayer y antes de ayer por las noches en esta ciudad al­
gunos movimientos de desorden, y de gente armada segun es fama por loda
ella; he llegado a saber en esla misma tarde, que el nominado P. Fray Santa
Maria produjose en la manana de hoy en la celda de mi vicario P. Fray Fran­
cisco Zimavilla, aludiendo a dichos movimientos; "que hay dispuestos cinco
mil indios, esperando el grito 0 rompimiento de revoluci6n; que al Senor Ase­
sor de esta Intendencia, e Intendente Interino Ie ha1ian entregado, segiin Ie
habian dicho, una lista de revolucionarios, siendo eI mismo el primero de ella
(el P. Santa Maria) que protesta1a, que se la hablan de pagar, (dando a en·
tender que eI propio tomaria venganza a su tiempo); Que en la noche del
nueve del corriente, observando movimiento de religiosos, temi6 ser asaltado
de orden de dicho senor Intendente, por 10 que se desvelo toda la noche, pro­
cllrando estar bien encerrado"; y 10 que es mas de notar: "que ayer tarde
catorce del corriente a cosa de la oracion supo (el P. Santa Maria) que a su
sirviente 10 habian puesto por el tri1uto en la carcel, a la cual se dirigio
inmediatamente, (el mismo Padre) y pasando por la plaza, quiso gritar, que
Ie siguiesen, que ya no habia tri1utos, ni Rey a quien pagarlos; pero que se
contuvo, considerando que aquello seria un aborto; arrojando el hijo del vien·
tre antes de tiempo".

Todo esto me acaba de participar el citado P. Zimavilla, diciendo que 10
oyo asimismo al P. Santa Maria en la celda de aqueI entre el Presbitero secu·
lar, y capelhin de esta Iglesia Catedral Br. don Rafael Balvin, oyendolo este
como el dicho P. Zimavilla.

L-rge, Exmo. Sor., la salida del correo, y no me queda lugar por ahora
de decir a V.EJ. otra cosa, que la de aparecer en esta ciudad extraordinario
fermento, y fundados temores de alguna dolorosa resulta; y que para este
aviso solo tengo confianza de V.E. Illma., cuya importante vida guarde Dios
por muchos anos.

Convento de San Francisco de Valladolid y diciemhre 15 de 1809.
Exmo. e Illmo. Sor.

Fr. Manuel Agustin Gutierre;:,.

(Suplico E.S. toda reserva de mi persona).

No satisfecho con esta denuncia, el Guardian del convenio envio otra
tres dias despues, en la eual hace mencion de las juntas celebradas en casa
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del Licenciado Nicolas Michelena, y discretamente alude a la indolencia
.del asesor, Jose Alonso Teran.6

Exmo. e Illmo. Senor.

Con motivo de haber producidose el P. Fray Vicente Santa Maria, religioso
de este convento de mi cargo, manifestando disposiciones de sedicion e indepen­
dencia; noticie a V.E.I. can fecha de 15 del corriente, y del modo posible que
me permitio la premura del tiempo; pues urgia el aviso, y estaba ya para salir
el correo, por 10 que ni aun 10 tuvc de leer 10 que escribi entonces; noticie pues
a V.E.I. sin circunstanciar 10 conveniente en algunos puntos; que, a mas de
habersc mostrado adicto dicho Padre a los actuales enemigos de Espana, y
contrario a esta y sus aliados, v aun indicando deseos de sublevacion en estos
dominios; se habia expresado dl mismo P. Santa Maria en la manana del 15,
y a presencia de mi Vicario Fr. Francisco Zimavilla y del Presbitero don Rafael
Bah"in; segun me 10 acababa de participar aqueI en la propia tarde; afirmando
(el P. Santa Maria) haber indios preparados a un rompimiento; y aun haber
queridolo promover el propio en esta ciudad como a la oracion de la tarde del
H, gritando al pueblo que 10 siguiese, y que ya no habia tributo, ni a quien
pagarlo; pero que se contuvo en consideracion de que seria un aborto 0 parto
extemponineo, y que habiendo entendido (el citado P. Santa Maria) estar de­
nunciado al Senor Intendente como revolucionario, y observando movimientos
en algunos de mis subditos (los que concurrian a mi celda a una conferencia de
teologia) la noche del 9 de este propio mes, se encerro y tomo precauciones
de defensa, desveHindose, para no ser aprehendido.

Todo esto, Exmo. Sor., haec al P. Santa Maria sumamente sospechosa su
inocencia, ni se perturba, y se explica de aquel modo, qua ya expuse a V.E.I.
con mas expresion en mi citada; aiiadiendo, ser fama en la ciudad, haberse
notado mm"imicntos de gentc armada. particularmente en la noche del 13, y el
pueblo ('D fermentacion, y con fund ados temores de un levantamiento. Ahora
10 repito, como que estay mas asegurado, y yeo que urge el remedio cada dia m,is.

En la noche del citado 15 repitio el P. Zimavilla en mi celda ante los Padres
Fray Rafael )lunez y Fray Manuel Ortiz Izquierdo 10 propio que me habia
participado en aquella tarde, y de que avise en la misma a V.E.I.; y al dia si·
guiente me informe indirectamente del P. don Rafael Bah"in, que me 10 expuso
igualmente sin alguna variacion sustancial, y con muy poca en los accidentes.

Ayer 17 me afirmo mucho mas el P. Vicario de Madres Capuchinas, Fray
Antonio Segui, en la idea del indicado fermento y peligro de sublevacion, afir­
mando estar cerciorado de ello por vados conductos seguros, siendo uno el de
este Parroco, Licenciado Don Francisco Concha, que con entusiasmo y espiritu
de caridad le insto avisase a todos del peligro, porque estaha proximo ei sacudi·
miento; y anadiendo el P. Segui tener entendido que ha habido ya disposiciones
de quitar la ,ida a los Europeos por medio de la plebe, la tropa y mucha oficia­
lidad scducida y comprometida con los revoltosos, y por el de los presos de la
Real Careel, que se habian de poner a salvo e ineorporar con aquellos, y COil

• Archivo y Ramo citados, tomo 28. Los elogios que se hacen del Cura del Sagrario en esta
segunda denuncia, en el parrafo tercero, quedan aclarados en sus motivos con las declaracioocs
del mismo Cura, que hemos insertado en la nota 4.
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cuchillos ya preparados al efecto, que de los muchos armados par autoridad pro­
pia, que en la noche del 13 corrieron la ciudad, hubo quien invitase a la inde­
pendencia al gobernador de indios, apellidado Rosales, que hay juntas clandesti­
nas, la mas notable parece hacerse en La casa del Licenciado Don Nicolas Miche­
lena, a que concurre siempre el P. Santa Maria con otras personas demasiado
sospechosas; que ha habido quien haya prometido tener prontos a la insurrec·
cion a todos los negros del harrio de la Columna; que se han hallado en la
estafeta varias cartas seductivas y otras muchas particularidades, como las rela·
cionadas, de que no me es flicit el hacer memoria.

Ello es, Exmo. e Illmo. Sor., que el peligro creel', la plebe no tiene freno,
verguenza, ni ... (ilegible) ... va; Ia insolenta mas y mas la impiedad e indo­
lencia; no aparece aquella cabeza, cual requiere el remedio del mal; todo es
inquietud, todo esta en peligro.

Yo ni puedo por falta de arbitrios, ni me atreviera a contener ni castigar
al P. Santa Maria; ya Ie he advertido, pero ha sido pear: no hastan sus Pre·
lados a corregirlo: todo es de temer de el por 10 mismo y otros temores de no
ser descubierto, y 10 suplico asi a V.E.!. cuya vida Dios guarde muchos atlos.

Convento de San Francisco de Valladolid, diciembre 18 de 1809.

Exmo. e Illmo. Sor.
Fr. Manuel Agustin Gutierrez.

Observemos que estas primeras denuncias no fueron efecto de la trai·
cion, sino del temor de un Prelado europeo ante las imprudentes expresio.
nes de su subdito, el eual, eonforme a la relaci6n que hizo varios aiios des·
pues don Mariano Michelena, "era muy exaltado, y picandolo los europeos,
se explicaba fuertemente a favor de 1a independencia".1

Cuando lleg6 a1 Arzobispo Virrey 1a segunda denuncia, este ya habia
dado 6rdenes a1 Asesor Tenin para que aprehendiese al denunciado; y a los
jefes de cuerpos militares cercanos a Valladolid para que acudiesen pron­
tamente en auxilio del Asesor y sofocasen el amenazante "rompimiento de
revoluci6n".8

7 Bustamante, obra citada en la Nota 1.

• Archivo y Ramo citados, tomo 28. La orden virreinal enviada al Asesor es la siguiente:
Reservadisimo.

Se me ha dado noticia de que Fr. Vicente Santa Maria, Lector jubilado y Comisario del Orden
39 de San Francisco de esa Ciudad es desafecto a la dominacion y gobierno espanol y adicto a
una revolucion en este Reyno: que desea sucumba la Espana y sus aliados a sus actuales enemi·
gOd: que se apesadumbra de nuestras ventajas y celebra los triunfos contrarios: que habiendose
observado en esa Ciudad en las noches del 13 y 14 de este mes algunos movimientos de desorden
y gente armada, se produjo dicho Padre a presencia del Vicario (de) su convento Fr. Francisco
Zimavilla y del Presbitero D. Rafael Balvin de esa Sacra Catedral, diciendo habia dispuestos
cinco mil indios esperando el grito 0 rompimiento de la revolucion: que de los comprendidos en
ella tenia V. M. Lista en la que se hallaba el primero el mismo P. Santa Maria, quien protesto
se la habian de pagar: que observando movimiento de religiosos en su convento la noche del 9 de
este propio mes, habia dicho temia ser asaltado y se encerro bien y se desvelo toda la noche, y
finalmente, que habiendo sido aprehendido por el tributo el criado de dicho padre, se dirigio este
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En oficio por separado reproch6 reservada, pero severamente, al Ase­
sor Teran su indolencia, pues no Ie inform6 oportunamente tan importantes
sucesos.

Tan interesante documento deda asi: 9

RESERVADO.

En oficio reservadisimo de ayer, di a V.M. comunicaClOn para averiguar las
graves especies que hab1a producido la persona que en ella indique, previnien­
dole la ejecuci6n de las providencias que habia acordado, pero no siendo aque­
Ila ocasi6n a pTop6sito para advertirle 10 extrano que me ha sido que indican­
dose en 1a denuncia seT V.M. sabedor de la sublevacion, que se dice estar
preparada, y que tiene Lista de los sujetos dispuestos a cometerla, ni la mas
Ieve indicaci6n ha hecho V.M. a esta Superioridad, que debe enterarse de cuan­
tas ocurrencias de esta naturaleza haya en el Reino, 10 hago TeseTvadamente en
este previniendole me diga si es cierto 10 que se asienta en dicha delacion. l Por
que omitio poner1o en mi noticia? Principa1mente debiendo V.M. saber el
buen concepto que me merecen sus ciTcunstancias.

Dios ... 20 de diciembre, 809.
Rubrica.

Sor. Teniente Letrado encargado de 1a Intenclencia de Valladolid.

EI Asesor Teran se apresur6 a contestar este reproche y neg6 la existen.
cia de tal lista; asimismo, hizo saber al Virrey que los movimientos sedi.
ciosos en Valladolid Ie eran ya muy conocidos desde el dia 14 de diciem-

a la carceI, que al pasar por la plaza dijo habra querido gritar que Ie siguiesen, que ya no habia
este tributo ni Rey a quien pagarlo, pero que se contuvo considerando que esta expresion habria
sido un aborto producirlo antes de tiempo.

No hay entre las apuntadas especies alguna que no sea grave, y por tanto prevengo a V. M.
que sin perdida de momento proceda, asociado con el R. P. Guardian del expresado convento de
San Francisco de esa ciudad, a la prisi6n del mencionado Fr. Vicente Santa Maria, a recogerle
todos sus papeles, y a su traslacion al convento del Carmen, donde 10 entregara V. M. aI Prelado
y encargando su custodia e incomunicacion, poniendo para su cuidado la tropa que considere
necesaria, pues para que la facilite a V. M. doy con esta fecha la orden correspondiente al Co­
mandante de ese Regimiento Provincial, igualmente para que franquee asimismo la competente
con el fin de que se aumenten por las noches las patrullas que deberan velar sobre el sosiego y
tranquilidad de esa Ciudad.

Por si estas medidas de precaucion no bastaren, doy asimismo con esta fecha orden al Senor
Coronel del regimiento de Dragones de Pazcuaro para que al primer aviso de V. M. Ie remita el
numero de hombres que Ie pida, y quedando por mi parte tomadas por ahora cuantas providen­
cias he crerdo convenientes en las circunstancias, espero que procediendo V. M. en el caso con
la actividad, prudencia y cordura que Cl requiere, me de sin perdida de tiempo cuenta con las
diligencias de confesion, citas, careos y demas averiguaciones que debeni practicar de la certeza
de los hechos relacionados, a fin de que en su vista pueda tomar las determinaciones que con·
vengan.

Dios ... , etc., 19 de diciemhre de 1809.
Rubrica.

• Archivo y Ramo citados, tomo 28.
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bre, pero Ie hablan pareeido despreeiables, sin embargo de 10 cual, desde
entonees ya se oeupaba en haeer investigaciones.

He aqui la parte eorrespondiente de este doeumento: 10

Contesto a la Superior orden de V.E. de 20 del corriente sabre la notieia
que tuvo Su Superioridad de parar en mi poder Lista de los sujetos que inten­
taban sublevarse, diciendo que con fecha del dia 21 ... manifeste a Su Superio­
ridad el poco apreeio que hasta entonees me mereeian las espeeies que aqui
corrian, y sabre que, sin embargo, estaba practicando diligencia desde el dia
14, siendo este el motivo de haber omitido ponerlo en noticia de V.E. y talso
en el todo el que en mi poder parase la Lista a que se refiere.

Constantemente me he ocupado en averiguar y examinar el origen y fun­
damento de tales especies, y creo que las actuaciones sobre este asunto servinin
para que V.E. tenga la bondad de continuar en eI favor que me dispensa de mi
buen concepto.

Reeibida Ia orden de arresto del Padre Santa Maria, el Asesor Te­
ran Ia verifieo causando gran eseandalo en e1 eonvento y en Ia eiudad, pues
el fraile sedieioso presento tenaz resistencia y aun amenazo con suicidarse
antes de eaer prisionero.

Obtenido su arresto, el Asesor se disponia a instruirle proeeso cuando
a las siete de la noche se Ie presento un eclesiastico de caracter y respeto,
para anunciarle que se preparaba un levantamiento general para aquella
misma noche.

El Asesor, con toda formalidad legal, levant6 un Auto muy interesante,
en el eual, aunque no se expresan nombres, pues tenia caracter estrieta­
mente seereto, las personas que en el se meneionan son plenamente identi­
fieadas en los doeumentos que se redaetaron posteriormente, exceptuando
a una de ellas.

Con este Auto se iniei6 el pro.ceso contra los hermanos Miche1ena, el
Capitan Garcia Obeso y demas compafieros. Dice asi: ll

En la Ciudad de Valladolid a veinte y uno de diciembre de mil ochocien­
tos nueve, el Se.nor Teniente Letrado Intendente lnterino de esta Provincia dijo:
Que ahara que son las siete de la noche ha comparecido un eclesiastico de
canieter y respeto, que desea se oculte su nombre si absolutamente no fnere
preciso saberse, y dijo: Que ha hablado con el Comandante de Armas y habla
con dicho Senor Asesor advirtiendoles se cuiden; cuiden la tropa y el pueblo
porque se teme una sublevaci6n en esta noche suscitada por el Capitan don Jose
Maria Garcia Obeso, 10 que ha sabido por persona que inmediatamente habl6
con el referido Garcia, y 10 es un tal Paramo, padre del Sochantre de Catedral

10 Archivo y Ramo eitados, tomo 28.

11 Archivo y Ramo citados, tomo 23, Cuaderno tercero.
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a quien tiene por hombre de verdad y probidad; que aSlmlsmo dijo haber
sabido por otra persona fidedigna, que hablo con otm a quien se intento sedu­
cir que los que trataban de haccrlo fueron el referido Garcia, el Alferez Mariano
Michclena y el Licenciado clon Nicolas de Michelena y el Subdelegado de Patz­
euara don Jose Maria Abarca, asegurimdole la persona referida, que los cuatra
sujetos expresados tenian ganada la tropa y que por otros pueblos han movido
las gentes 10 mismo que en este: que tenian formado plan que quemaron anoehe,
y que sin duda quedaron en el mismo modo de pensar, puesto que euando
hahlaron al referido sujeto fue esta tarde y aseguro haber venido a esta ciudad
Hamada par don Mariano Michelena, quien Ie dijo en su pueblo que es Osuma­
tlan, juntara alguna gente; y Ie aseguro por ultimo que entre los pueblos cuya
gente ha movido 10 es eI de Zinapecuaro y Zitacuaro, ofreciendo a los indios
quitarles el tributo y cajas de comunidad, cuyas noticias eomunica por las pro­
videncias que importen, pareciendole seria bueno desarmar la tropa. Y respecto
a que en este mismo dia ha recibido el Senor Teniente Letrado una esquela
que sc agrega rubricada que en penitencia se entrego a un eclesiastico cuyo nom­
bre me consta, mandaba y mando se ponga este Auto y proceda en consecuencia
a las diligencias que convengan, librandose ofieio al Comandante de Armas
para que prenda y traslade al Convento del Carmen las personas del Capitan
Garcia y Alferez Michelena, donde queden a su disposicion separados y sin comu­
nicacion, como reos de Estado, poniendose oficio al R.P. Prior y procediendose
a la prision del Licenciado :\1ichelena y Subdelegado Abarca. Y por este Auto
asi 10 proveyo y firmo. Doy Fe. Jose Alonso Teran. Ante mi: Jose Maria Agui­
lar, Escribano Real.

La esquela a que se alude al final del Auto es un papelito anonimo, es­
crito por un hombre mdo e ignorante, a juzgar por las groseras faltas de
ortografia de que adolece y barbara redaccion. No aporta data importante
alguno, pues denuncia simplemente los rumores corrientes de conspiracio­
nes de gachupines contra criollos y de estos contra los primeros; rumores
que, segun hemos observado anteriormente, el Asesor despreciaba como te­
mores infundados. Su precaria informacion esta fundada en conversaciones
escuchadas accidentalmente. 12

No fue este documento el determinante para el arresto de los conspira­
dores, sino la denuncia de aquel misterioso eclesiastico de caracter y res-

12 Archivo y Ramo citados, tomo 23, Cuaderno tercero.
A continuacion transcrihimos fielmente esta esquela:
Sr. ... (tachado el destinatario).
ablando dos sujetos sobre los asuntos del dia dijeron la sublebasion que queria aber en este

lugar entre crioyos y gachupines queriendo los crioyos despachar todos los gachupines esectuando
los eclesiasticos a espana y en caso de rresistencia acabarlos y estos acabar con matar a los crio­
yos que para esto habia casas de asanbleas que eran la de el capitan garsia y la de don nicolas
michilena otra de gachupines que es la de palasios oi desir que la tropa desia que no tenia que
obedeser mas que al capitan garsia y a otro senor que no me acuerdo cuien es preguntando yo
a dichos sujet05 cuien les abia dado eotas notisias me dijeron que era don rrafel anaya quien 10
habia oido algunos particulares esto Ie notisio a usted en cunplimiento de mi obligasion. 10 que
dise la tropa no se 10 oyeron desir a dicho sujeto quien sabe a cuienes.
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peto, que hablaba eoncretamente de planes de rebelion y ramifieaciones de
ella, fundado en el decir de otra persona fidedigna, la eual habia hablado
con otra a quien se intent6 seducir. Tres personajes que nos ocuparemos
de identificar, por ser los verdaderos eausantes de la mina de los eonspi.
radores.

Pero antes insertaremos el ofieio de Teran, en que eomunica al Virrey
los sueesos oeurridos al eumplir sus ordenes, pues nos ilustran de la inquie·
tud y zozobra del ambiente:

RESERVADISIMO.

Exmo. e Illmo. Senor

A las diez y media de la manana del dia de ayer recibi la superior orden de
V.E. sabre la prisi6n del Padre Comisario Fray Vicente de Santa Maria; no
habia recibido aim la orden superior, cuando ya se decia en cuanto llego el
extraordinario que era para ejecutar dicha prisi6n; por cuyo motivo trate de
verificarla como 10 hice a las once de Ia misma manana, y esta con arreglo
a la superior orden de V.E. en el convento del Carmen desde las tres de la
tarde, que fue cuando Iogre sacarlo de San Francisco asociado del R.P. Guar­
dian.

A las siete de la noche me encontre con una denuncia de gravedad que me
impidi6 continuar en la causa del Padre Santa Maria; y de resuitas se hallan
presos en el convento del Carmen, el Capitan don Jose Maria Garcia de Obeso
y el Alferez de la Corona Comandante de Bandera don Mariano Michelena; y
en la casa de correccion de la Compania y convento de San Agustin el Licen-

• ciado don Nicolas de Michelena y el Subdelegado de Patzcuaro don Jose Maria
Abarca, todos can la correspondiente custodia; y he librado las providencias
oportunas solo yo, acompanado del senor Provisor y Vicario Capitular, para
la prisi6n de otros sujetos respectivamente segUn las noticias adquiridas par los
pape1es que se han podido reconocer, encontrados en los presos, relativo todo
a insurreccion.

EI oficio del numero anterior manifestara a V.E. que ya antes estaba yo
practicando diligencias, como en efecto 10 estoy desde el dia 14 y de todo dare
sucesivarnente cuenta a V.E. asegurandole para su superior tranquilidad que
no perdere momento ni trabajo en tan importante asunto.

Hay voces de que no debe tenerse seguridad en la tropa, y aunque nada
resulta hasta ahora mas que 1a especie de haber ido con los fusiles cargados
la tarde del 17 y el haberlo expresado en la denuncia, tuve por conveniente y

El don Rafael Anaya mencionado era un clerigo subdiacono, y fue el primer Hamado a decla­
rar en el proceso contra los conspiradores. Alli dijo que efectivamente habia hablado de levanta­
mienros de criollos, pero se referia a los disturbios habidos en el Peru y ya hacia ocho meses que
habia proferido tales expresiones.

EI denunciante autor de la esquela, aunque no vuelve a figurar en el proceso, no es difieil
de identifiear por su letra y su ortografia. Se trata, sin duda, de un rudo e ingenuo pueblerino.
que acaso tuvo escrupulos religiosos y al confiarlos a un sacerdote. este Ie ordeno pusiera su de­
claracion por escrito.
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pedi al senor Coronel del Regimiento de Dragones de Patzcuaro una compaiiia
que cuento estani aqui en todo el dia de manana.

Dios guarde a V.E. muchos anos, Valladolid, diciembre 22 de 1809.

Exmo. e lllmo. Senor.
Jose Alonso Teran.

La identificacion de los denunciantes

El Asesor Teran abri6 a los prisioneros un proeeso "reservadisimo",
10 eua1 permitia a los exponentes declarar 0 denunciar los heehos amplia­
mente, sin el temor de que pudiera saberse el contenido de sus declaraeio­
nes y verse expuestos a 1a venganza de los danados can ellas.

El eclesiastico de caracter y respeto habia presentado su denuncia eI
dia 21 de dieiembre, y tres dias despues, e1 24, las declaraciones tomadas
a varios sospeehosos 0 informantes eran tan poco importantes, que no ofre­
dan apoyo segura para haeer cargos positivos de sediei6n a los prisioneros,
par 10 que fue neeesario profundizar en la denuncia que el eclasiastico de
caracter y respeto habia hecho.

Pero esta vez, ya sea de grado 0 por fuerza, se present6 como denun­
eiante aquella otra persona fidedigna, que habib con otra a quien se intento
seducir. Yean su denuncia se empiezan a identifiear esos tres personajes
an6nimos, que determinaron los severos cargos contra los conspiradores
de Valladolid.

Al margen: DENUNCIA SECRETA.

En la ciudad de Valilldolid a veinte y cuatro de diciembre de mil ochocien­
tos nueve. Ante mi el Escribano y a presencia del Senor Juez de esta causa,
comparecio un eclesiastico protestando que de su denuncia no haya de seguirse
causa de sangre y que por ningun pretexto ni motivo haya de declararse su
nombre, como no sea en el caso de que el sujeto que dira negare esta exposi­
cion y precisamente para convencerle de haberle dicho 10 siguiente: EI dia
veinte y uno del corriente, como entre ll-~ 0 12·~ Ie pregunto al denunciante
don Luis Gonzaga Correa, que hasta ahora ha vivido en Jaripeo, jurisdiccion
de Zitacuaro, que novedades habia, y habiendole dicho que chismajos, dijo
Correa: "No tan chismajos, porque :VA llegue ayer a verme can don Mariano
,1I,1ichelena y concurn can 151, can su hermano don Nicolas, con el Capitan don
Jo.se Maria Garcia Obeso y can don Jose Maria Abarca (no se acuerda el denun­
ciante si Ie dijo que en casa del capitan Garcia 0 en otra parte), y se trataba de
un levantamiento sin que corriera sangre, en la junta a que yo asisti; y como
don Mariano Michelena deeia que no queria ser cabeza y don Jose Maria Abarca
ponia muchas dificultades en fa ejecuci6n, se disolvi6 la junta y me citaron para
esta tarde; pero ahara mismo me marcho; que habia plan es cierta, porque el
misma illichefena lo quem6 anoche a mi vista."
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El que denuncia procuro desprenderse de Correa para consultar 10 que debia
hacer; y habiendo ido al Meson a decirle a Correa que delatase los sujetos de
quienes Ie habia hablado, Ie contesto: "Yo en nada me meto, hay veremos, alwra
mismo me marcho"; como en efecto, ya cuando el denunciante llego se estaba
cargando el almofrez; que no tiene presente el que expone si Correa Ie dijo que
estando en esta ciudad 0 en Osumatlan Ie escribio don Mariano Michelena 0 Ie
dijo que juntase alguna gente. Siendo 10 que ha expuesto cuanto sabe y de que
tendra ya noticia el senor Juez por un ecleswstico de caracter a quien el que
expone consulto en el asunto, sirviendo esta denuncia de comprobacion de aquel
dicho. Leyendose 10 que antecede el denunciante manifiesta que no entendio
fuese motivo de disolverse la junta las objeciones de Abarca, y la exposicion de
don Mariano Michelena, sino que uno y otro Ie dijo al exponente. Firmo esta
diligencia el Sor. Juez por ante mi de que day fe. Tenin.-Ante mi: Jose Maria
Aguilar. Escribano Real.

Con esta denuncia, aunque queda todavia incognito el eclesiastico de
cardcter y respeto que inici6 el proceso, descubrimos que aquella otra per­
sona fidedigna que habIb con otra a quien se intent6 seducir, en cuyo dicho
apoyaba su denuncia, era otro eclesiastico, y el seducido, uno de los miem­
bros de la conspiracion, cuyo nombre era Luis Gonzaga Correa, vecino de
Jaripeo, jurisdiccion de Zitacuaro, de quien el propio Michelena nos da
noticias en la relaci6n que escribi6 sobre estos sucesos.

Posteriormente, el eclesiastico con quien habM Correa (La otra perso­
na fidedigna), quedo descubierto con las declaraciones que se Ie tomaron
al Cura del Sagrario, Dr. don Francisco de la Concha Castaneda, las que
transcribimos integras, por su extrema importancia, aun cuando parte de
ellas ya hemos transcrito en una nota. 13

AI margen: DECLARACION DEL LICENCIADO DON FRAl\CISCO DE LA
CONCHA CASTAt~EDA.

En la ciudad de Valladolid en el mismo dia, el Senor Teniente Letrado paso
acompafiado de m! el Escribano, a la casa del Senor Licenciado Don Francisco
de la Concha Castaneda, Cura del Sagrario de esta Santa Iglesia, a quien en su
persona que conozco se Ie recibio juramenta que hizo in verbo sacerdotis tacto
pectore et corona, bajo cuyo cargo ofrecio decir verdad en 10 que supiere y
fuere preguntado, sabre los asuntos que han turbado el sosiego y tranquilidad
publica, con cuanto Ie constare, protestando antes no ser su animo influir en el
castigo de nadje nj cooperar a la imposicion de pena corporis aflictiva.

Dijo: Que el dia catorce del pasado, por Ia manana, tuvo 1a primera noticia
de que amenazaba alguna revolucion en 1a ciudad, porque se Ie informo que la
noche anterior habia recibido el Alferez don Mariano Michelena, al llegar a BU

casa, por una persona en quien no reparo, una esquela anonima en que se Ie
deeia que guardase Stl vida porque querian quitarsela los Europeos; Que en dec-

10 Vease nota 4. Misma referencia.
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to se Ie dijo al exponente que estos hacian sus juntas clandestinas sin referirsele
entonces en que partes, aunque posteriormente oyo que en casa de don Francisco
Palacios y en Ia de don Francisco Sierra; Que en elIas se trataba de prender
a los criollos, pero de quitar Ia vida al dicho Michelena, 10 que confirmaba Ia
esquela referida; Que con este motivo aquellos se habian puesto en defensa,
y tornado tales medidas, que si eran invadidos por los europeos como 10 temian,
acabarian con ellos; Que en la noche del dia citado, vino el P. Segui, Vicario
de las Capuchinas, a su casa, y Ie refirio haber oido las mismas voces, de que
amenazaba una revolucion para la que senalaban unos el dia veinte y uno del
pasado, y otros el dia de hoy, en terminos que Ie aseguro que unas senoras
llamadas Dbagos y otras familias pensaban salir de Ia ciudad; Que el exponente
se afligio como era regular, y deseoso de que se evitase 10 que se decia, inti­
ma a dicho Padre Segui, por conocer que tiene entrada en varias casas de
distincion, que participase esta novedad y estimulase a algunos sujetos a que Ia
noticiasen al Magistrado, quien mas autorizado, con la compania de elIos mis­
mos, podia facilmente deshacer esas juntas y cualesquiera otras que hubiese;
con 10 que Ie parecia quedaba precavido el mal que se temia. Que con efecto,
el dia siguiente vino a su casa el Contador de Ia Aduana don Onofre Carrion
(porque a este yadon Domingo Malo habia hablado dicho Padre Segui) ,
diciendole que venia enviado del Presidente Senor Juez, que a la sazon estaba
enfermo, a cerciorarse del asunto que Ie habia comunicado el Padre Segui al
referido Contador. Que efectivamente Ie relato 10 que el mismo Padre Segui
Ie habia contado la noche antes, esto es, que Ia etiqueta entre criollos y gachu­
pines habia lIegado a terminos de rompimiento, y que era facil que el Magis­
trado deshiciera las juntas que se decia haber, intimando privadamente a cada
uno de los sujetos que las componian, que se abstuviesen de ellas, con 10 que
se quitaria todo motivo de sospecha entre uno y otro partido. Que en el dia
diez y siete del citado mes, por la manana, estuvo el mismo Senor Juez en casa
del exponente, solo a tratar este negocio; que Ie refirio que habia averiguado
que en casa de Palacios no habia habido juntas, sino unas concurrencias de
amigos a almorzar; que tampoco las habia habido en casa de Sierra, y que a
uno y otro habia intimado que no volviesen a dar motivo de sospechar que las
habia, y que la misma intimaei6n iba a haeer en el dia al Capitan don Jose
Maria Garcia, en cuya casa se deeia que se celebraban igualmente. Que el mis­
mo dia convinieron ambos y asimismo el Dr. don Juan Jose Michelena, pre­
bendado de esta Santa Iglesia, que se hallaba presente, que eran temores vanos
los de las juntas, pero que era conveniente deshacer las tertulias que los oca­
sionaban; Que el exponente nada oyo decir de quienes fuesen cabezas de Par­
tido, y solo al P. Segui oyo entonces que estaban mezcIados en el asunto algu­
nos de los sujetos que actualmente estan arrestados; Que oyo dedr despues del
citado dia y no se acuerda en cual, que los criollos tenian formado el Plan
de defender este Reyno en favor del Rey y de sus sucesores contra los franceses
o los ingleses, porgue se habian impresionado vivamente, sin que nadie pudiese
rebajarlos de este concepto, de que la Peninsula ciertamente sucumbia (algunos
decian que ya habia sucumbido), y que la Junta Central capitularia, entre­
gando este Reyno a una de las dos naciones insinuadas, para cuyo caso tenian
por sospechosos a todos los gachupines, y se prevenian para defender el Reyno,
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como se ha dicho, porque consideraban que el gobierno estaba languido y no
10 hacia; Que este era el pretexto, afiadiendose que en Mexico, Guanajuato,
Queretaro y Celaya, habia 1a misma disposician que aqui; Que 10 expuesto
es cuanto sabe y es la verdad, bajo el juramenta que fecho tiene, en que se rati­
fico, habiendosele leido esta su declaracian; jura asimismo guardar secreta en
cuanto ha declarado, y afiadio al tiempo de firmar: Que el dia veinte y uno
del pasado, al media dia, estuvo en su casa el cura de Celaya don Jose Antonw
Lecuona, a hacer 1a consulta de conciencia, de 10 que debia ejecutar en el su­
puesto de que acababa de comunicarle don Luis Correa, arrendatario de la
hacienda de Jaripeo, en Jurisdiccion de Tajimaroa, que habia sido Hamado a
esta ciudad a una Junta en que se trato del negocio que queda referido, y que
Ie habia dicho que habiendo sido citado para otra en la misma tarde, el se
iba par no asistir a ella; Que Ie nombro como sujetos que intervinieron, a1 Capi­
tan don Jose Maria Garcia, a los dos Miche1enas arrestados, yadon Jose Maria
Abarca; que no se acuerda si en ese dia 0 en otro posterior Ie dijo al expresado
Cura que Correa Ie habia dicho que Abarca ponia sus objeciones. Que aunque
fue de parecer el exponente de que debia denunciar este hecho, hallandose can
una fluxion y la cabeza perdida, Ie aconsej6 que consuitase can cierto sujeto de
ciencia r eonciencia, quien no s610 fue del mismo sentir, sino que se encarg6
de haeer la denuncia. Preguntado por quien tuvo 1a noticia que refiere en el
dia catorce, dijo: que par el Dr. don Juan Jose Michelena que Ie informa 10
que ha dicho relativo al expresado dia. Preguntado: l que sujetos de los que
estan presos Ie dijo eI Padre Segui que estaban mezcIados en e1 asunto? Dijo:
Que can certeza se acuerda que nombro al Licenciado don Nicolas de Michele­
na, llamandolo BachiIler, al Licenciado don Jose Antonio Soto, y al Presbitero
don Manuel Lloreda; que duda si nombra al Alferez don Mariano Michelena
y al Capitan don Jose Maria Garcia, y mucha mas duda tiene rcspecto de don
Jose Maria Abarca: Que en cuanto al Padre Fray Vicente Santa Maria, se
acuerda que hablaron reciprocamente sobre su modo libre de producirse, pero
no se recuerda si Ie dijo positivamente si cstaba mezclado en esta revolucian.
Preguntado: la quien 0 a quienes oyo decir la especie de que los criollos tra­
taban de defender eI Reyno can 10 demas que alIi refiere?, dijo: Que asi 10
ha oido publicamente. Preguntado, si ha advertido que la plebe este insolen­
tada, diga en que 10 ha conocido y 5i sabe que algun dclito haya dejado de
castigarse, dijo: Que Ie parece que la plebe esta bien subordinada a la Jus­
ticia, aunque comete sus delitos, como sucede en todas partes, los cuales se casti­
gan por eI orden que prescriben las leyes sin saber que haya dejado alguno de
castigarse, aunque tambien Ie parece que esta ciudad es uno de los lugares mas
relajados en materia de ehriedad y lascivia. Se ratifico ut supra y 10 firma can
el Senor Juez por ante mi, de que day fe. Teriin_-Lie. Francisco de la Concha
Castaneda.-Ante Mi: Jose Maria Aguilar. Escribano Real.

Con este testimonio descubrimos que fue el Cura de Celaya, don Jose
Antonio Leeuona, aquella otra persona /idedigna, en quien apoyaba su de­
nuncia el eclesiiistico de cariicter r respeto, que es el {inieo que permanece
incognito, y no pareee sino que habia gran interes en ocultar la identidad
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de aquel por motivos que ignoramos, pues aunque la causa era "reservadi­
sima", aun alIi su nombre es mantenido en el mas riguroso secreto. 14

Sin embargo, las declaraciones del Cura del Sagrario nos conducen a
construir una hip6tesis que nos atrevemos a presentar con todas las reser­
vas propias del que formula una mera suposici6n, y que tal vez quede des­
truida cuando se hallen otros testimonios que nos aclaren este punto.

El Licenciado de la Concha se nos presenta como un hombre de gran­
des escrupulos para causar el menor dano al pr6jimo; por eso en sus decla­
raciones "protesta que no es su animo influir en el castigo de nadie ni de
cooperar a la imposici6n de pena corporal aflictiva". Con no mayor clari­
dad podia descubrir su repugnancia en causar dano alguno a los ya prisio­
neros hermanos Michelena y al Capitan Garcia Obeso.

Sin embargo, es el quien desde mucho antes de la prision de estos (el
14 de diciembre) se propone que las autoridades intervengan y actuen efec­
tivamente respecto a los rumores de sublevaci6n que se escuchaban. Y 10
interesante del caso es que 10 mueve a esta actitud el haber sabido que uno
de los principales conspiradores, don Mariano Michelena, era amenazado
an6nimamente de muerte. De la Concha no parece temer mucho por parte
de los criollos, sino de los espanoles, a quienes acusa de tener juntas clan­
destinas en las que se trataba del asesinato de un criollo: Michelena.

Y esta noticia la obtiene precisamente del hermano de la supuesta vic­
tima, el Dr. don Juan Jose Michelena, Prebendado de la Santa Iglesia Ca­
tedral, el cual, por su caracter y cargo, merece el titulo de eclesUlstico de
cariicter r respeto.

14 Con respecto al eclesiastico de caracter y respeto, don Lucas Alaman afirma rotundamente
que este era precisamente el Cura del Sagrario, que declara en el documento transcrito. Dice as!:

"Aunque el asesor habia tenido anuncio de la conspiracion desde el 14 de Diciembre, habia
permanecido en observacion sin proceder a la aprehension de los conjurados; pero advertido de
la proximidad del riesgo en la manana del 21 por el mismo que habia dado el primer aviso, que
fue el cura del sagrario de aquella catedral D. Francisco de La Concha, a quien Ie comunico en
conciencia el cura de Celaya, residente en Valladolid, que 10 sabia por D. Luis Correa, uno de
los asistentes a las juntas, mando prender al P. Santa Maria y en seguida a los demas."

(Historia de Mexico, tomo I, Mexico, Imprenta de J. M. Lara, 1849, paginas 315 y 316.)

Si Alaman se baso en las declaraciones del Lic. de la Concha, suponemos que las leyo muy
Iigeramente, pues no observo aquellas frases en que declaro que: "hallandose con una fluxion y
La cabeza perdida, Le aconsejo (al Cura de Celaya), que cOllsultase con derto sujeto de ciencia,
y conciencia, quien no solo jue del mismo sentir, sino que se encargo de hacer la denuncia".

Y dehemos tencr presente, que esta declaracion la hacia bajo el sagrado de un juramento sa·
cerdotal.

De paso observaremos la inexactitud en que incurre el mismo Alaman al afirmar que la pri­
sion de Santa Maria Iue decto de la denuncia de aquel eclesiastico de caracter y respeto; pues
hemos visto que el tumultuoso frailc ya estaba prisionero cuando a las siete de la noche del dla
de su prision, (que habia ocurrido a las once de la manana), fue cuando el Asesor recibio lao
denuncia que 10 decidio a ordenar la prision de los Michelena y del Capitan Garcia Obeso.
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Por otra parte, De la Concha no parece ser muy atrevido y prefiere que
el Padre Segui, "por conocer que tiene entrada en varias casas de distin­
ci6n, participase esta novedad y la noticiase al Magistrado", es decir, a1
Asesor Teran.

Al parecer, el Cura De la Concha buscaba mas bien la protecci6n del
Alferez Michelena, pues cuando 10 fue a visitar el Asesor, a resultas de
las alarmas que hahia dado por medio de Segui y el Contador de la Adua­
na, la materia principal de que se trat6 fue sobre las juntas en las casas
de los europeos, las que explic6 Teran como inocentes reuniones de amigos
para almorzar, aunque ya las habia prohibido para evitar toda sospecha.
Como tema secundario fueron las efectuadas por los criollos, que tambien
impediria amistosamente el Asesor.

En esta conversaci6n estaba presente el Prebendado Dr. Juan Jose de
Michelena y, ac1arado que en las reuniones de los europeos no se trataba
de asesinar a nadie, el Asesor, el Dr. Michelena y De la Concha convinie­
ron uminimes en que eran temores vanos los de las juntas. Con 10 que se
deduce que los tres daban por sabido que las asambleas criollas en casa
de Garcia Obeso 0 de los Michelena, eran igualmente inocentes.

Suponemos que al despedirse el Asesor Teran, ambos eclesiasticos que­
daron muy satisfechos: De la Concha, por la vacuidad de los temores, y
Juan Jose Michelena porque su hermano no peligraba en realidad de ser
asesinado.

Pero he aqui que al mediodia del 21 de diciembre se presenta ante De
la Concha el Cura de Celaya, y Ie descubre que las reuniones de los crio­
Hos no eran tan inofensivas como las de los espafioles, pues un amigo suyo
habIa sido invitado para promover una rebeli6n, encabezada precisamente
por el AWirez Mariano Michelena y el Licenciado Nicolas del mismo ape­
llido, ambos hermanos del Prebendado de la Catedral. El Cura de Celaya
pedia consejo para descargar su conciencia: ~que debia hacer, puesto que
el invitado a la rebeli6n huia y se negaba a delatarlos?

De la Concha debi6 encontrarse con un conflicto muy grave, pues callar
10 sabido era tanto como hacerse c6mplice de la sedici6n ante el propio
Cura de Celaya, y denunciarla seria causar gran dafio a los hermanos del
Prebendado, su superior en la jerarquia eclesiastica.

Prefiri6 desentenderse del aSUJ;lto pretextando enfermedad, y aconsej6
8 Lecuona que cansultase can cierta sujeto de ciencia y conciencia.

lEra este el hermano de los Michelena? Si fue asi, De la Concha mostr6
una sutileza diplomatica exquisita, pues al enviarle a Lecuona para dela­
tade los hechos, arrojaba sobre ella responsabilidad de denunciarlos, con
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todos los danos que sobrevinieran posteriormente a sus hermanos; al mis­
mo tiempo, si los callaba, el seria el c6mplice ante Lecuona y las autori­
dades de los desastres de la rebeli6n.

lEs el Prebendado Dr. Juan Jose Michelena el eclesiastico de caracter
y respeto quien denunci6 a los conspiradores, estrechado, tal vez, por la
grave responsabilidad que Ie imponia su conocimiento de los hechos? lDe­
cidi6 anteponer sus deberes de subdito fiel y ministro de paz a los lazos de
sangre con sus hermanos?

Tal es mi hipotesis, mientras mejor informacion no la corflJa.

E1 tercer denunciante: Luis Correa

Con estas delaciones, el Asesor comprendi6 que el principal testigo de
cargo que pudiera fundamentar y justificar el proceso contra los conspira­
dores era el tan mencionado Luis Correa, pues este, al parecer, no tenia
noticias vagas, sino conocia hechos positivos: invitaciones a la rebelion,
existencia de planes, nombramiento de jefes de partido, etc.

Luis Correa habia regresado a su morada en Zitacuaro, y pues su pre­
sencia era necesarisima en Valladolid, el Asesor orden6 a don Agustin de
Iturbide que Ie prendiese y 10 llevase a la ciudad. Acto que ejecuto tan sa­
tisfactoriamente, que Ie merecio una recomendaci6n al Virrey para que se
Ie diese una nota de agradecimiento.

Las declaraciones de Correa fueron tan amplias y minuciosas, que 10
constituyen el ultimo y mas importante delator de los conspiradores de Va·
lIadolid. As! 10 consideraba el propio Michelena en la relacion que dio a
Bustamante, en la cual parece que ignoraba la actuacion de Iturbide, pues
dice tan solo que "entre tanto, Correa, asustado con la prision del padre
Santa Maria, se present6 a Teran delatandole cuanto sabia..." 15 Y ya he­
mas visto que la presentaci6n de Correa estuvo muy lejos de ser espontanea.

Las declaraciones de este ultimo delator nos dan una cabal y triste pin­
tura de la conspiraci6n. En elIas descubrimos la falta de fe de Abarca, las
disputas por la jefatura entre Garcia Obeso y Michelena, y, 10 mas sorpren­
dente, la decisi6n de este ultimo de abandonar definitivamente la conjura:
j precisamente la vispera de ser aprehendido por conspiradar!

A continuacion las transcribimos integramente:

Al margen: DECLARACIO~DE DON LUIS GONZAGA CORREA.

En la ciudad de Valladolid a siete de enero de mil ochocientos diez: ante el
Senor Teniente Letrado compareci6 don Luis Gonzaga Correa, casado, de cua·

H Bustamante. Obra y lugar citados en Nota 1.
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renta y dos anos de edad, de calidad espanol, administrador del pueblo de
Tuxpan, vecino de la hacienda de Jaripeo, partido de Tajimaroa, a quien en su
persona que conozco, se Ie recibi6 juramento que hizo por Dios Nuestro Senor
y la senal de la Santa Cruz; bajo el cual ofreci6 decir la verdad en 10 que
supiere y fuere preguntado, y siendolo con arreglo el Auto del principio, sabre
los sujetos que trataron de seducirle, en d6nde, para que y cuando, con todo 10
demas que supiere, y 10 que consta de la denuncia de Fojas 24, dijo: Que en
principio de Agosto del iiltimo ano de ochocientos nueve Ie mand6 don Mariano
Michelena un dependiente suyo nombrado don Lorenzo Carrillo, con un plan
puesto en un papel sucio, como cosa de una cuartilla, escrito de letra del mismo
Carrillo, reducido en substancia al modo en que habia de formar una junta
nacional combinada en todos los lugares de Ia provincia, senalando a la tropa
que se juntara, el sueldo de cuatro reales diarios, sin que pudiese admitirse
a ninguno que no hubiese de servir de ocho meses para arriba.

Que si por contingencia se descubriese alguno de los sujetos comprendidos
en la Junta, todos habian de estar obligados a sacarle, sin que tenga presente
10 mas que comprehendia porque rompi6 inmediatamente tal documento, y no
contest6, sino de palabra, al enviado, que con el que expone no se tratase de
semejantes asuntos; veremos a ver a que conspira esto; porque yo no conozco
at sujeto que a V. manda; sin que el enviado Carrillo dijese otra cosa al que
declara mas que 10 que contenia el Plan y asegurarle que no habia miedo.

Que en fines del mismo mes de agosto 0 a principios de septiembre, escribi6
don Mariano Michelena una carta al que declara, preguntandole que que resol­
via sabre la propuesta que Ie habia hecho Carrillo, cuya carta que sac6 el que
expone en el Correo de Tuxpan, puede acaso tener entre sus papeles, y presen­
tara si (la) encontrase. Que como el exponente no contest6 la carta referida, Ie
escribi6 don Mariano Michelena otra como en principios de noviembre iiltimo,
extranando que no hubiese contestado Ia anterior, cuya carta recibi6 en Tajima­
roa de mana de un propio que es de Osumatlan, dependiente del mismo Miche­
lena, que Ie parece apellidarse Arreola; porque el exponente tiene tambien ne­
gociaci6n en Osumatlan, y conoce algunos de los dependientes de aque!' Que en
esta carta Ie preguntaba si por fin se resalvia a la propuesta que Ie habia hecho
por Carrillo, y a 10 que Ie habia escrito can fecha de tantos; que siempre que
conviniese en la solicitud dijese si estaria pronto para presentarse en esta ciudad
en el dia que se Ie senalara del mes de diciembre siguiente, si antes no se veian
en Zitacuaro. EI que declara contest6 esta carta diciendo que no habia contes­
tado la primera porque contempl6 haber tenido la satisfacci6n de conocerle en
esta ciudad, donde habia de venir a un asunto que se Ie habia frustrado; que
quizas no sucederia 10 propio can el que tenia pendiente en Osumatlan, donde
si queria ver al que declara, podia concurrir en la semana siguiente, pues
deseaba servirle en 10 que pendiese de su inutilidad; mas la carta de Michelena
Ia rompi6 Iuego de contestada.

Vino en efecto el que expone a Osumatlan (no tiene presente si en el ter­
mino senalado 0 posterior) pero si se acuerda que con admiraci6n suya lleg6
en el mismo dia don Mariano Michelena; y como el que declara iba acompa­
nado de su companero el Br. don Salvador Monroy, Ie cost6 trabajo a Michelena
separarle, y contestaron par fin, como media hora, en la hacienda de plata de
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Valladolid, dieiembre 18/9.

Loperena, habiendo lleyado en el entretanto de la fundicion don Lorenzo Carri­
llo a su companero el Br. Monroy y a un don Manuel Calderon.

Que en la convers3.ciOn trato Michelena al exponente de los propios puntos
que contenia el Plan que Ie habia remitido con Carrillo, anadiendo que se tra­
taba de repetir el juramento a Fernando Septimo, por la perdida probable de
Espana y las traiciones que se estaban experimentando alla, depositando la
soberania de Fernando Septimo, asegurandole que estaban combinados los prin­
cipales Iugares de la Proyincia, a excepcion de Zitacuaro; pew que en Valla­
dolid solo contaba con nueve sujetos principales, sin decirle los nombres de
eUos; y que si el exponente se convenia, podia vcr en Zitacuaro cinco 0 seis
sujetos, los que mejor Ie pareciese, porque no se necesitaba mucha gente,
pues los referidos tendrian criados y amigos y podrian seducir algunos, pudiendo
contarse con todos para el dia en que se diese el golpe en esta ciudad y en toda
la Provincia, que habia de ser uno mismo.

Que a 10 expuesto respondio eI que declara que esta era para el operacion
muy dificil, porque si efectivamente se dec1araba con alguno que no fuese del
mismo modo de pensar, se exponia; a 10 cual repuso Michelena, que la manifes­
tacion debia ser con modo, y que si se advertia que al sujeto no Ie acomodaba,
se debia tener presente sin distincion de persona, para asegurarle el primero
en eI dia que se senalase, quedando por fin el que declara en que pensaria 10
que convenia hacer, y Ie aseguro Michelena que para 10 que resolviese despa­
charia precisamente el dia oeho de diciembre hasta Zitacuaro, a don Mariano
Chavez, como en efecto 10 despacho hasta Jaripeo, donde hallo aI exponente la
vispera de Nuestra Senora, donde permanecio eI dia referido, y aI siguiente
se vino.

Que Chavez pregunto al que dec1ara 10 que habia hecho, y este Ie respondio
que nada, pues las atenciones de Ia entrega de Ia hacienda Ie habian impedido
salir de alli; habiendo visto la liegada de Chavez el eomisionado para Ia entrega
Don Luis Valdovinos, el Licenciado don Jose Maria Izazaga y el escribano Don
Jose Ramirez de Rojas; conc1uyendo el que expone can que a la semana si­
guiente verla si podia ir a Zitacuaro, y viniendo despues a Osumatlan, 0 despa­
charia a Don Lorenzo Carrillo con su resolucion 0 vendria el que expone; pero
ni uno ni otro verifico porque andaba huyendo las ocasiones, como 10 acredita la
carta que exhibe, que tiene feeha del dia diez y ocho de dieiembre, manifestan­
do que nunca el que expone ha tenido con Michelena mas tratos de azucar, ni
de reales ni otm cosa alguna, que 10 que tiene referido.16 La carta manifestada

,. La carta a que se refiere Correa, esta incluida en el proceso reservadisimo. (Archivo y
Ramo citados, tomo 23.) Es olografa de .Michelena que tenia muy bella letra. Dice asi:

Sr. D. Luis Gonzaga Correa.

Mi estimado amigo.

En la semana anterior esperaba yo la resolueion de V. sobre nuestra contrata de azucar; solo
ella me ha detenido para comenzar la zafra. V. considerara todos los perjuicios tal vez irrepara­
bles que puedan seguirse de una demora mas larga, y asi Ie suplico que sin la menor dilacion
nos veamos, pues en el caso de que V. no haya allanado los reales, veremos como nos componemos.

Dispense V. tanta molestia y mande con la satisfaccion que debe a su afmo. amigo y servidor
Q. B. S. M.

Jose Manano de Michelena.
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no la recibio el que decIara hasta el dia veinte y cuatro de diciembre, cuando
ya el dia diez y ocho se hallaba en Osumatlan, y tambien el diez y nueve,
hasta el veinte por la manana que vino a esta eiudad con el motiyo de exten­
der un poder en solicitud de una plaza de Regidor que renunciaron a su faYor, y
habiendo pasado Ia manana en el Meson nuevo, fue en persona a hacer una
visita a don Mariano Michelena, a quien no hallo y dejo recado, pero como
a las dos y media de la tarde yino Michelena, habiendo antes mandado un
mozo a preguntar al Mesonero el numero del cuarto del que declara.

Que Michelena saludo al que expone diciendole: que estaba yiolento y que
se marchaba, pero encargandole que estuviese pronto a Ia oracion de la noche,
que alii mismo Ie buscaria: Que en efecto vino Michelena y llevo al que declara
por detras del meson a una casa que infiere es del Licenciado don NicoLis de
Michelena, su hermano, por Ia confianza can que entro en ella y porque el mis­
mo don Nicolas 0 su hermano, trajeron una botella de aguardiente, queso y pan.

Que quedando solos en el estudio el exponente y don Mariano, Ie dijo este:
en lin, todD esta dispuesto, s6lo lalta Zitacuaro, diga V. si se halla en disposi­
cion de hacer 10 que se le mande; a que respondio el exponente que veria el
plan y se instruiria.

Que estando en esto entro el Capitan don Jose Maria Garcia de Obe50, a
quien no canada, pero cayo en quien fuese, por la pregunta que despues de
saludarle Ie hizo sabre 1a sa1ud y situacion de un tio que tiene en Zitacuaro.

Entonces Ilego don Jose Maria Abarca diciendo que se habia detenido en
casa del Presidente Senor Juez par Ia contestacion de un mono: y sentados los
cuatro a 1a mesa, entro don Nicolas de Miche1ena y habiendose preguntado el
motivo de su demora, contesto que habia estado divirtiendo y entreteniendo
al Padre Santa Maria, que estaba en otra pieza, donde se habia entrada Abarca
con equivocacion y recelaba de que el expresado Padre 10 hubiese vista.

Juntos los cuatra (porque el Licenciado poco paraba) leyo don Mariano
Michelena el plan, que Ie parecio de su propia letra, en que se contenia a mas
de 10 que tiene referido, que debian juntarse Cortes, can arreglo a una Ley, que
queriendo leer Michelena, no quiso Abarca porque dijo 1a sabia a habia oido
decir; habiendo de nombrarse un diputado en cada pueblo cabecera; y en cuanto
a 10 demas del Gobierno, se quitarian los tributos y cajas de comunidad; sin
que pueda asegurar el que expone si estas dos ultimas casas se comprendian
en el Plan y si se hablo de elias, por Ia confusion en que se hallaba, pero si
asegura que se contaba en la junta con estos medios para conseguir la voluntad
del pueblo.

Que leido el Plan, pregunto don Jose Maria Abarca donde estaban los demas
sujetos, a que contesto don Mariano Michelena: que no se habian juntado por
que aquello habia sido violento, con motivo de la venida del exponente, que
tenia precision de marcharse al otro dia, anadiendo don Mariano, que 1a opera­
cion se habia de hacer solo can treinta sujetos, no obstante que contaba can
veinte 0 veinte y dos mil hombres, inclusos el regimiento de esta ciudad y el de
dragones de la Provincia; mas no se acuerda si en este numero se comprehen­
dian los indios de Ia sierra, sin embargo, de que entraban en el Plan.

Entonces dijo Abarca: somas pocos heroes para tan alta empresa, aiiadiendo
que no podia contarse con la plebe que estaba al sol que nace y que tal vez
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seria contra de los del proyecto, hahiendo dicho Abarca otras muchas cosas que
no tiene presente el que declara, rebatiendo el plan, y manifestando no querer
ser de aquel modo de pensar.

Que en esta contestacion canacia el que expone algun disgusto entre don
Mariano y Abarca, y concluida se trato de la forma de Gobierno en la Provin­
cia, proponiendo Don Mariano que el politico quedase a cargo de el mismo y el
militar a cargo del Capitan Garcia, pero que ambos habian de girar de acuerdo;
mas habiendo pareeido mal esta propuesta al Capitan Garcia, diciendo que en
uno de los dos habia de quedar el Gobierno, 0 en el politico 0 en el militar,
repuso don ::\:1ariano que quedase en el militar, con 10 cual se conformo Garcia,
y se trato de disolver la junta por ser ya las diez y media, citandose para el dia
siguiente, mas no en el mismo paraje, y si en la casa de Abarca para que no se
extraiiase con motivo de su venida; pero se propuso que hubiesen de concurrir
todos, y el que declara se excuso diciendo que se marchaba temprano a pretexto
de sus ocupaciones; y entonces Ie di jo Garcia: no Le hace que usted se vaya, que
cuando OC/Lrra se Le escribira a usted; con 10 cual se despidieron Garcia y Abar­
ca, quedandose el que expone y Don Mariano a quien pregunto el declarante:
y, por ultimo, para esta operaci6n, (':con que dinero cuentan ustedes? Y repuso
don Mariano que con trescientos 0 quinientos mil pesos que habia en Cajas
Reales 0 con mucho dinero de particulares; sin embargo, continuo, de que
esto ya no se entiende conmigo, pues si usted se halla en disposieion, Lo debeni
tratar con el Capit(ln Garcia, porque Ie he tamado La palabra y me hallo en dis­
posicion de ya no seguir en este asunto; entonces repuso el que declara, inunca
me ha dado usted mayor satisfacci6n.' Manana me marcho y muy temprarw, en
terminos que ni cancluyo el negacio a que vine.

Salieron los dos de la casa, diciendo Miehelena que Ie acompaiiaria hasta el
Meson, y en el camino Ie pidio una copia del Plan, sin manifestarle el objeto
aunque en su interior tenia el consultar con una persona de caracter que des­
pues dira.

Que Michelena Ie dijo: que Ie dana la copia al otro dia si no se iba muy
temprano, sin embargo de que no habia de regir y si, el que hiciese eL Capitan
Garcia, can quien debia entenderse el que declara en el caso que estuviere
resueLto.

Llegando al meson se despidio Michelena del que expone apoyandole la idea
de marcharse y diciendole que iba a casa del Capitan Garda, siendo ya esto
sobre las once de la noehe poco mas 0 menos.

Al dia siguiente por la manana, veinte y uno de diciembre, vino Don Lorenzo
Carrillo temprano al euarto del declarante, con reeado de don Mariano Miche­
lena, de que no mandaba la copia del plan porque lo habia quemado la noche
anterior, asegurandole Don Lorenzo Carrillo que asi habia sucedido de resultas
de la contestaci6n que habia tenido can el Capitan Garcia, aiiadiendole Carrillo
de parte de Michelena que el no seguia y que si el que expone se resolviese, se
entendiese con el Capitan Garcia, concluyendo con expresiones de agradecimien­
to y reconocimiento de la amistad, a que respondio el que expone que Ie dijera
a Michelena la satisfacci6n que Ie causaba su resoluci6n y que muy pronto se
marchaba, mandandole a Carrillo (porque fue su dependiente) que Ie comprase
un poco de pescado e hiciese ensillar las bestias, mientras iba a dar un abrazo
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al cura que fue de Tajimaroa y ahora de Celaya, don Jose Antonio Lecuona,
como en efecto fue.

Y habiendo tratado de detenerle y aun mandado que desensillasen las bes­
tias, dispuso que Ie dieran de almorzar: el que declara Ie pregunto 10 que habia
de novedades y respondiendole el Cura que nada, que todos eran chismes, repuso
el que declara que no eran chismes, y Ie conto 10 que habia pasado y ha refe­
rido, manifestandole ser ese el motivo de Sil precipitada marcha, suplicandole
que Ie dejase marchar porque no vo1viesen a atacarle, y a 10 mismo Ie insto
el Cura con precipitacion.

5alio de alIi el que declara y fue a casa del Br. don Pedro Artajo y a poco
tiempo llego Lecuona en busca de sus hermanas que contaron alli la llegada de
un expreso con ordenes para 1a Intendencia y oficios para los Prelados, con 10
cual se despidio el que declara y marcho a1 Meson, donde a poco tiempo lleg6
el Cura Lecuona deseando saber si se habia ido y diciendole que Ie cabia el
escriipu10 de que debia delatar 10 acaecido; mas el que expone Ie dijo que Ie
parecia que no, porque le constaba del disentimiento de Michelena, conduyendo
por decir que hay veria, y que en el momento se marchaba, como 10 vio el Ayu­
dante de estas Milicias don Juan Parrillaz.

Preguntado si supo que al pueblo de Zinapecuaro 0 algun otro en particular
se Ie hiciesen proposiciones sobre tributos y cajas de comunidad, dijo: Que no
sabe mas que 10 que tiene expuesto. Preguntado: si supo 0 ha llegado a enten­
der que hubiese desavenencias entre criollos y gachupines, dijo: Que el mismo
dia que llego a esta ciudad Ie contaron don Lorenzo Carrillo y don Mariano Cha­
vez, que estaban opuestos los criollos a los gachupines, y que de resultas de cierta
etiqueta, en la noche de Nuestra Senora de Guadalupe, una porcion de plebe en
un gallo, habia cantado versos insultantes contra estos. Que 10 dicho es la ver­
dad bajo el juramento que fecho tiene, en que se afirm6 y ratific6, leida que
Ie fue esta su dec1aracion, sobre cuyo contenido ofrecio guardar secreto, bajo el
mismo juramento y 10 firmo con el senor Juez. Doy Fe.

Teran.-Luis Gonzaga Correa.-Ante m!: Jose Marfa Aguilar. Escribano
Real.

Tan importantes fueron las declaraciones de Correa, que el Asesor Te­
ran se apresuro a ordenar que "de resulta de la declaracion que antecede,
estrechese la prision del Capitan don Jose Maria Garcia de Obeso y Alfe­
rez don Mariano Michelena, poniendose rejas en las ventanas de los cuartos
de su arresto" ,17

En conclusion, por los documentos que anteceden, parece fuera de toda
duda, que los denunciantes de Valladolid fueron: en primer lugar, el Guar­
dian del Convento de San Francisco, Fray Manuel Agustin Gutierrez, pues
su denuncia del Padre Santa Maria no solamente ocasiono la prision de
este, sino que desperto los recelos del Arzobispo Virrey, quien ordeno al

11 Archivo y Ramo citados, tomo 23, Cuaderno tercero.
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Asesor la perseCUClOn de los sospechosos de conspirar. El Asesor, aunque
tenia noticias de la conjura, no la consideraba importante, antes la califi­
caba de despreciable y originaria de "vanos temores",

De paso observaremos que es posible que el Asesor estuviese en 10 jus­
to, pues pOl' las dec1araciones de Luis Correa hemos observado como Abar­
ca la consideraba debil y pOl' ello se agriaha con Michelena; como este y
Garcia Oheso disputaban la jefatura del gobierno, al punto que Michelena,
uno de los principales promotores, se decidi6 a separarse definitivamente
de ella. POl' consiguiente, no es aventurado suponer que si el Asesor no se
hubiese lanzado contra los conspiradores, estos se huhiesen disuelto y des­
organizado espontaneamente.

Segundo en importancia es el Cura de Celaya, Lecuona, pues fue el
quien puso en movimiento al no identificado eclesiastico de caracter, que
con su denuncia causo la prisi6n de los conjurados. Y en tercer lugar esta
el debil e indeciso Luis Correa, que can sus dec1araciones dio fundamento
para seguir a los prisioneros causa de infidencia.

Par fortuna para ellos, la lenidad del Arzobispo Virrey hizo posible
que pronto sa]jeran en lihertad,18 y habrian seguido tranquilos en su vida
habitual si el grito de Dolores no hubiera conmovido a toda la Nueva Es­
pana, y el nuevo Virrey, Francisco Javier Venegas, caviloso y ferreo, no
hubiera resueitado la causa de los conspiradores de Valladolid y someti­
dolos a cruel persecuci6n.

Asunto que esta fuera de los prop6sitos de este estudio, que terminare­
mas hacienda algunas consideraciones sobre el debatido asunto de si !tur­
bide tambien fue uno (0 el unico) de los denunciantes.

10 Don Carlos Maria de Bustamante nos da esta valiosa informacion:
" .el capitan Garda Obeso y sus companeros, que fueron conducidos presos a Mexico, me

nombraron defensor. No Begue a alegar en su causa porque me presente personalmente a hacer
una visita al arzobispo virrey Lizana, a quien halle enfermo. Queriame mucho este buen prelado.
y haciendome sentar en su mismo catre, y preguntandome la causa por que me Ie presentaba, mil
acuerdo que Ie dijc: "Vengo a que V. E. IlIma. se sirva cortar la causa de Valladolid, y que en
ella no se de ya ni una plumada mas ... EI Oidor Aguirre opina que eI dia que se ahorque al
primer insurgente, Espana debe perder la esperanza de conservar esta America". "Yo soy de la
misma opinion -me respondi6-- vaya usted seguro de que man dare sobreseer esta causa". Efec­
tivamente, asi 10 cumplio. En tal estado se hallaba el proceso cuando estallo la revolucion en
Dolores, y luego que el Sr. Hidalgo entro en Valladolid, sin nuevo motivo superviniente, mando
Venegas arrestar en la carcel publica al capitan Garcia Obeso, donde yo 10 deje cuando mar­
cM a la revolucion; es decir, que hasta aquella epoca, que fue en diciembre de 1812, Ilevaba
dos anos y dos meses de prision. EI padre Santa Maria quedo tambien preso en el convento
de San Diego, de donde logro fugarse y murio en Acapulco a la sazon que el Sr. Morelos tenia
sitiado el castillo, y mostro grande sentimiento por la perdida de este sabio, digno de mejor
fortuna.

(Bustamante, ohra citada.)
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La injerencia de Iturbide en la conspiracion de Valladolid

Poco interes tendria el investigar quien 0 quienes hayan denunciado a
los conspiradores de 1809, si en este asunto no estuviese involucrado el
nombre de un personaje de nuestra historia, cuya sola enunciacion desata
las polemicas mas apasionadas y violentas: don Agustin de lturbide.

En 1822, don Vicente Rocafuerte, terrible anti.iturbidista, publica un
folleto en el que afirma que Iturbide estaba afiliado a la conjura, pero era
un miembro tan insignifieante, que las autoridades ni siquiera se percata­
ron de su complicidad, 10 eual Ie facilito un inadvertido cambio de bandera
a favor de los espaiioles.

En la conspiracion que se fraguo en aquella ciudad a fines de 808 (sic),
en que fueron los principales autores el capitan D. Jose Maria Garcia Obeso, ya
difunto, y el teniente del regimiento de la Corona D. Mariano Michelena, dipu­
tado en estas ultimas Cortes, y residente en la Peninsula, se contaba con Iturbide
por comprometimiento suyo, como uno de los subalternos que habia de ejecutar
las ordenes superiores, porque ni su merito, ni sus conocimientos 10 hacian
acreedor a dirigir la conspiracion. Esta fue descubierta, persiguieron cruel­
mente a sus autores, y apenas se hizo caso de Iturbide, por el infimo rango que
ocupaba; desde aquella epoca se adhiri6 al partido realista ... ;19

Rocafuerte, que no omitia dato alguno, por insignificante que fuese,
para desconceptuar la figura del entonces Agustin I, nos describe a un in­
feliz acomodaticio, pero no a un traidor denunciante; 10 eual indica que
cuando el procer sudamericano recogia informacion adversa a Iturbide
para escribir su folIe to, nadie sabia de que hubiese traicionado a los cons­
piradores con una delacion, pues de 10 contrario, Rocafuerte no hubiera
desperdiciado tan precioso dato, cuando en otra parte de su obra se com­
place en informarnos que Iturbide nino se divertia en mutilar las patas de
las gallinas para deleitarse en su invalidez.

Por Ia misma epoca, el propio don Mariano Michelena entregaba a Bus­
tamante su relacion sobre los sucesos de Valladolid, y en ella, aunque ni
siquiera menciona a Iturbide (y la razon es obvia cuando reflexionamos
que entonces este personaje ocupaha el trono del primer imperio mexica­
no), habla, sin embargo, de un criollo anonimo que les hizo gran dano,
junto con las sopechas que habia despertado el imprudente Padre Santa
Maria:

10 Bosquejo Ligerisimo de La RevoLucion de Migico, desde El Crito de 19uala hasta La Pro­
cLamacion Imperial de Iturbide. Por un Vercladero Americana. Philadelphia, Imprenta de Tera­
crouef y Naroajeh, 1822.
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Alguno de los criollos, aunque nos trataba continuamente, nos era enton­
ces justamente sospechoso; Cl despues sirvi6 decididamente a la independencia,
nos hizo gran dano, y el padre Santa Maria, que era muy exaltado, picandolo
los europeos, se explic6 fuertemente a favor de la independencia, de todo 10
cual, por las sospechas que habia contra nosotros, y por 10 que decia nuestro
citado paisano, se dio parte al Gobierno, el cual mand6 ejecutar la prisian del
padre Santa Maria y la averiguacian contra nosotros.20

Se ha identificado a este criollo con Iturbide, y si tal identificaei6n co­
rrespondiese a la realidad, tendriamos el testimonio directo de Michelena de
que el primero no habia participa_do en la conspiraci6n, pues "les era en­
tonces justamente sospechoso"; 10 cual contradice la afirmaci6n de Roca·
£uerte.

Iturbide conoceria de la conspiraci6n como casi todos los de Vallado­
lid: por meros mmores de reuniones sediciosas; y si se expres6 contra ella
seria en calidad de un adverso a los conspiradores, pero no de alguien que
los traicionaba, pues no habia sido invitado por las sospechas que de el se
tenian.

Mas adelante, Michelena expone al verdadero causante de su ruina:

Todo 10 acordado se cjecut6 inmediatamente, y nosotros, inexpertos, que­
damos muy satisfechos de nuestras disposiciones, pareciendonos que nadie po­
dria con nosotros; pero entre tanto Correa, asustado con la prision del padre
Santa Maria, se presento a Teran delat<indole cuanto sabia. Por fortuna no
estaba enterado de 10 mas principal, sino solamente de los rumores y excita­
tivas que habiamos hecho a varios puntos, y que deciamos que teniamos co­
rrespondencia con elIos, y asi solo fuimos comprendidos los de Morelia y
Piltzcuaro, por quienes concurri6 Abarca. Con esta delacian, las muchas que
ya kabia y la exposicion del oficial, de que hable antes, de quienes habiamos
desconfiado, el asesor Teran pidia al comandante de armas, Lejarza, nuestra
prision.21

Como se ve, Michelena ignoraba a los verdaderos delatores y las cir­
cunstancias por las cuales Correa fue llevado a declarar, 10 cual es natural,
pues la causa se lIenS con el mas estricto sigilo. Sin embargo, califica la
exposici6n (no la delaci6n) de aquel oficial, que suponemos sea Iturbide,
como uno de los determinantes de su prisi6n. Oportunamente veremos las
declaraciones que hizo Iturbide a este respecto y concluiremos que Miche­
lena jamas las conoci6.

Dos alios despues, en 1824, el insurgente historiador don Carlos Maria
de Bustamante, que en la Primera Carta del primer tomo de su Cuadro

:0 Bustamante. Obra citada en nota 1, Pag. 10.

u Bustamante. Ohra citada en nota I, Pag. 11.
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Hist6rico habia insertado literalmente la relacion de Michelena sin comen·
tario alguno, por 10 cual implicitamente hacia suyas las afirmaciones de
este, cambia suhitamente de opinion y nos dice:

Poco antes de la entrada del cura Hidalgo en Valladolid salieron en fuga
varias partidas de espafioles, como se ha dicho, sobre las que destaco otras de
su ejereito; alcanzo una de estas en Huetamo al teniente letrado asesor ordi·
nario, don Jose Alonso Teran, el cual se habia mostrado inexorable contra los
americanos que proyectaron la primera revolucion en aquella ciudad en diciem­
bre de 1809, en la que se hallaba comprendido don Agustin de Iturbide, y se
constituyo su denuneiante: dicese que porque no 10 nombraron los conjurados
mariscal de campo, siendo apenas teniente de milicias en aquella epoca ... 22

Mas adelante reitera su acusacion can palahras aun mas severas:

Militaba bajo las ordenes de don Torcuato Trujillo el teniente de milicias
de Valladolid don Agustin de Iturbide, quien par primera vez venia a tenir
sus manos con la sangre de sus hermanos; era esta la primera argolla de la
ominosa cadena que ya forjaba para oprimir un dia a los pueblos del Ana­
huac; la patria y principalmente su suelo natal, Ie veia deturpado con la nota
oprobiosa de una delacion que quito la vida a los licenciados Michelena y
Soto, al capitan don Jose Maria Garcia de Obeso, que frustro la primera ten­
tativa de libertad, y que neno de lagrimas a muchas famiIias. 23

El cambia de opinion de don Carlos Maria de Bustamante tiene amplia
explicacion sico16gica: no hacia mucho el Emperador Iturbide 10 habia
aprehendido y tenido prisionero en el Convento de San Francisco durante
varios meses. Pero la indudable autoridad de este historiador, contemponi.
neo y actor de los sucesos que narra, ha dado origen a que muchos autores
juzguen este hecho como indiscutible y 10 copien fielmente.

Sin embargo, ya desde 1836 el juicioso Dr. don Jose Maria Luis Mora,
con aquella aguda penetraci6n que Ie era genial, aunque adopta la version
de Bustamante, advierte que este historiador es enemigo de Iturbide y con
esta reserva nos transmite el hecho en su ohra Mexico y sus Revoluciones:

Don Agustin de Iturbide, 0 ya sea porque llego a comprometerse en ella,
o porque se conto con el ligeramente, lIego a estar al cabo de todo el proyec­
to y dieen sus enemigos que no habiendo podido lograr ser el principal ni ocu·
par el primer puesto, se disgusto con los conjurados y tuvo la bajeza de des­
cubrirlos. 24

.. Bustamante. Obra citada en nota 1, Pag. 51.

.. Bustamante. Obra citada en nota 1, Pags. 55 y 56.

.. JosE MARiA LUIS MORA. Mexico y sus Revoluciones, toma II, en Colecci6n de Escritore9
Mexicanos, edicion y prOlogo de Agustin Yanez, Mexico, 1950, paginas 312 y 313.
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El caso es que los tres principales historiadores de este punto se con­
tradicen profundamente entre si: Rocafuerte pone a Iturbide comprendido
en la conspiracion, y Michelena 10 contradice, pues afirma que se Ie tenia
"justamenle por sospechoso", por 10 tanto no estaba comprendido; Busta­
mante contradice a ambos, pues, segun el, Iturbide SI estaba comprometido
(contra Michelena), y su papel no era de subordinado (contra Rocafuer­
te), pues pretendia ser el jefe del movimiento.

Posteriormente, en 1849, el historiador don Lucas Alaman, que susten­
taba principios opuestos a los del autor del Cuadro Historico, en su famo­
sa Historia de Mexico nos advierte que: "Todo 10 relativo a esta conspira­
cion 10 he sacado de la causa instruida a los eonspiradores, que se halla
en el Archivo General, y de la correspondencia reservadisima que sobre
este asunto siguio el asesor de la intendencia, Teran, con el Arzobispo
Virrey."

Y en 10 referente a la supuesta traicion de Iturbide, haee estas eonsi­
deraciones:

Hase pretendido que don Agustin de Iturbide, Teniente entonces del provin­
cial de Valladolid, entr6 en esta conspiraci6n y que fue quien la denuncio des­
contento con sus compaiieros porque no Ie ofrecian el alto grado que pretendia
obtener entre los jefes que se habian de nombrar, conforme el plan de empleos
y sueldos que se encontr6 entre los papeles de los conspiradores; pero en la cau­
sa no solo no se halla indicio alguno de tal complicidad y denuncia de Iturbide,
que asienta por cierta D. Carlos Bustamante en su Cuadro Historico, fundado
en una instrucci6n que Ie dio el general Michelena, sino que se hallan las prue­
bas de todo 10 contrario. El asesor Teran, en nota reservada al Arzobispo Virrey
de 8 de Enero de 1810, recomend6 a Iturbide por su efieacia en la aprehensi6n
de Correa, habiendo tenido para verificarla que andar veintieineo leguas, y
propuso a aquel prelado Ie eseribiese una carta particular dandole las gracias,
y es claro que si Iturbide hubiese sido el denunciante de la conspiraeion, el ase­
sor en una comunicaci6n reservada no hubiera omitido haeer merito de ello,
cuando recomendaba un sen,ieio de menor importancia. Ademas, el mismo Itur­
bide aparece entre los testigos, dec1arando que coneurrio por casualidad a la
casa del Lie Michelena en donde se tenian las juntas, y habiendo encontrado en
ella a varios de los que las formaban, estos parecieron desconcertados por su
presencia y afectaron estar en eonversaei6n sobre cosas indiferentes. 5i Iturbi­
de hubiera estado en el secreto, sus compaiieros viendole entre los testigos que
deponian contra ellos, no hubieran dejado de eeharle en cara su Ielonia, tanto
mas que no anduvieron escasos en mutuas recriminaciones. Es pues claro por
todo 10 dieho, que Iturbide no tuvo parte en la conspiraei6n, y que obr6 leal
y francamente eontra ella, 10 que esta en consonancia con todos sus proeedi­
mientos en aquella epoca.25

.. ALAMAN, Obra citada en nota 14, paginas 295 y 296.
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De paso observaremos que don Lucas Alaman incurre en error al afir­
mar que Bustamante fundaba su cargo contra Iturbide en la relaci6n de
Michelena, pues el "criollo que les era justamente sospechoso" y que, por
10 mismo, no fue invitado a la conspiraci6n, no es el Iturbide de Busta­
mante, tan comprendido en ella, que el motivo de su traici6n es que Ie
nieguen los excelsos puestos que pretendia.

Bustamante en ninguna de sus acusaciones contra Iturbide dice fundal'­
se en la relaci6n de Michelena: las afirmaciones que hace son por su cuen­
ta, sin referirse ni apoyarse en testimonio alguno.

El propio don Julio Zarate, en el tercer tomo de Mexico a Traves de
los Siglos, aunque copia el yerro de Alaman contra Bustamante, no encuen­
tra en la relaci6n de Michelena alusi6n alguna a la traici6n de Iturbide.
Dice asi:

Don Carlos Bustamante asienta en su Cuadra Historico, que Iturbide fue el
denunciante de la conspiracion; Alaman Ie defiende largamente de esa impu­
tacion, y Michelena, como se ve, no afirma el cargo de Bustamante y se reduce
a decir que Iturbide hizo gran dano a la conjuracion.26

Sefialadas las contradiciones en que incurren nuestros principales his­
toriadores en este punto, veamos que es 10 que se encuentra en aquel pro­
ceso "reservadisimo" contra los conspiradores de Valladolid.

Iturbide figura como uno de los primeros declarantes y alIi expuso 10
que a continuaci6n reproducimos:

Al margen: DECLARACION DEL TENIENTE DON AGUSTIN DE ITUR­
BIDE.27

En la ciudad de Valladolid, en el mismo dia, comparccio ante el Senor Te­
niente Letrado Intendente Interino don Agustin de Iturbide, Teniente del Re­
gimiento de Infanteria Provincial de esta Ciudad, a quien en su persona que
conozco se Ie recibio juramenta que hizo sobre la cruz de su espada y bajo la
palabra de honor, bajo el cual ofrecio decir verdad en 10 que supiere y fuere
preguntado, y siendolo sobre 10 que sepa acerca de los puntos a que se contrae
este expediente, dijo: Que el dia catorce del corriente a las siete de la noche,
lleg6 a la Hacienda de Apeo el bachiller don Ignacio Arevalo, Cura de Tlalpu­
jahua y habiendole pedido avio para un solo dia con el fin de concurrir en
Acambaro can el Capitan don Jose Maria Garcia de Obeso, de quien era lla­
mado, Ie expreso ser para tratar cierto asunto, y el declarante Ie sirvi6 en
efecto can molOs, avio y una mula que devolvi6 al dia siguiente con recado

•• JULIO ZARATE, La Independencia en Mexico a Traves de los Siglos, III, Cap. VI, pagina 75
(Nota.)

07 Archivo y Ramo citados, tomo 23, Cuaderno tercero.
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de gracias, y no llego a Ia casa de Ia hacienda. Que lIevaha dicho bachiIler
en su campania otro sujeto que no conoce, y que eslo fue 10 unico que paso
sin que sepa otra casa acerca del viaje, ni la dase de asunto de que hablo el
rejerido cura Arevalo. Que el dia de ayer a los tres cuartos para las dace de
la manana, entrando a visita a Ia casa del Capitan don Jose Maria Garcia de
Obeso, cuando paso de Ia asistencia de la Senora a la Sala, encontro en ella a
don Jose Antonio Uraga, Cura de Maravatio, a don Francisco y don Mariano
Faber, a don Jose del Villar y don Jose Antonio Morras, y Ie pareci6 que ha­
bian variado de semblante, luego que vieron al declarante 108 sujetos mencio­
nados; pero que careciendo de otros antecedentes positivos, duda si en ejecta
fue real /a conmocion, a un ejecta de /a aprehension prapia de las circunstan·
cias del dia, en que se hacen notables los movimientos mas ligeras y acasa
indijerentes. Dice tambien, que en tono de broma les pregunt6 si su presencia
interrumpia su conversacion, y si el asunto de ella era importante, les dejaria
solos; pero comentaron que nada habia de interesante y comenzaron a salirse
sucesivamente uno a uno, hasta quedar solo el Dr. Uraga can quien se mantuvo
el declarante en conversacion por dos 0 tres minutos sobre asuntos particula­
res. Que volvi6 luego a la Asistencia de la Senora en campania del mismo Ura­
ga, que se despidi6 de ella, del Padre don Antonio Saracho, que la acompana­
ba y el declarante. Que Uraga entro 0 paso de Ia asistencia a otro cuarto en
que se hallaban, segun cree, can el Capitan Garcia los mismos individuos que
antes en la sala. Que el propio declarante trato de retirarse luego, y al pasar
por el cuarto referido, se despidi6 en comun de todos sin entrar en eI. Que
Uraga salio y acompan6 al declarante para Ia casa de su padre don Jose Joa­
quin de Iturbide, y aI bajar las escaleras de casa de Garcia, encontraron al Li­
cenciado don Nicolas Michelena y su hermano don Mariano. Que el primero
de estos dijo a Uraga tenia que hablarle y de paso Ie contesto que luego 10
hanan. Que en la calle en tono de trisca tambien dijo eI declarante al Dr. Ura­
ga: que si era cabeza de partido, que todos tenian asunto can el. A que contes­
to que Dios 10 Iibrare, que por eso mismo se separaba de alIi. Que 10 dicho es
la verdad bajo el juramento que fecho tiene en que se ratific6 leida que Ie
fue esta su declaraci6n, que firm6 con el Senor Asesor. Day fe. Teran.-Agus­
tin de lturbide.-Ante mi: Jose Maria Aguilar, Escribano real.28

Como se ve, Iturbide declar6 vaguedades confusas sin fundamento al.
guno, y aun aquello que pudiera tener sombra de aeusaei6n, el propio de­
clarante 10 desvaneee euando afirma que "duda si en efecto iue real la
conmoci6n 0 un efeeto de la aprehensi6n propia de las eireunstancias del
dia, en que se haeen notables los movimientos mas ligeros y acaso indio
ferentes" .

Las declaraciones de Iturhide descubren la deseonfianza que los cons­
piradores Ie tenian, y eonfirman la tesis de que jamas perteneci6 a la con-

'8 Por la lectura de las decIaraciones de Iturbide descubrimos una nueva inexactitud de don
Lucas Alaman, pues este afirma que Iturbide "concurriii por casualidad a la casa del Lie. Miche­
lena .. .", y las decIaraciones dicen que "entrando a visita a la casa del Capitan Don Jose Maria
Garcia de Obeso ..."
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jura; pero yerra Michelena al afirmar que "can la expOSlClon del oficial
de que hable antes, de quien habiamos desconfiado, el asesor Teran pidio
al comandante de armas, Lejarza, nuestra prision ... "; pues cuando ltur·
Iturbide fue llamado a declarar, ya tenian dos dias de estar bien presos, y
no por causa de este, sino por la denuncia que hizo aquel eclesiastico de
caracter y respeto.

Si comparamos las declaraciones de Luis Correa can las que hizo hur·
bide, no dudamos en afirmar que este ignoraba de todo punto la existencia
de la conjura, y que, si sabia alga de ella, 10 callo completamente, de rna·
nera que su exposicion dano poco, a nada, a los culpados.

Por otra parte, cuando posteriormente el Asesor Teran conoci6 Ia im­
portancia que tendria el testimonio de Luis Correa, es indudable que la
eficacia can que obedecio la orden que se Ie dio de aprehender a este hom­
bre, fue un auxiliar en la ruina de los conspiradores.

Por tal motivo el Asesor recomendo los buenos oficios de lturbide al
Virrey, en el oficio que a continuaci6n transcribimos, y es el que sirve de
base a Alaman para probar que el celebre realista no fue el denunciante
de los conspiradores, pues de haberlo sido, el Asesor habria pedido que
se Ie acreditase el merito par ello y no par un servicio mucho menor, como
era el de prender a un reo de estado.29

Al mar~en: No. 5,737.

Exmo. e Illmo. Sefior.

Cumpliendo con la superior orden reservada de 2 del corriente, acompaiio
en 6 fojas utiles extracto de la mitad de los autos seguidos contra sediciosos
aprehendid08 en esta ciudad, que no ha podido concluirse por el poquisimo
tiempo que da el correo, pero ira el resto en el inmediato y sucesivamente
cuanto se actuare como V.E. se sirve prevenirme.

Debo recomendar a la Superioridad de V.E. la eficacia y actividad con que
el Teniente de estas Milicias don Agustin Iturbide ha desempefiado LA CO­
MISION QUE LE Dr para presentarme la persona de don Luis Gonzaga Co­
rrea, que fue a quien se trat6 de sedueir, como se expresa en el auto con que
empieza el Cuaderno 39 que he copiado a la letra en el extracto. Suplico a V.E.
tenga la hondad de mandar escribirle una carta de gracias en premio de BU

trabajo, a mas de 25 Ieguas de distancia y fiel desempefio en Ia comision im·
portantisima.

No hay por ahora otra cosa notable digna de la consideracion de V.E., ni
ha habido mas presos posterior a 19 de Enero que un don Manuel Gonzalez,
que se dice haber ofrecido tres mil pesos y dosciento8 indios para la suble·

•• Archivo y Ramo citados, tomo 28.
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vaci6n. E1 partido de Zitacuaro esta tranquilo y en el de Pazcuaro tampoco ha
habido novedad.

Dios guarde a V. E. muchos anos. Vallado1id, enero 8 de 1810.

Exmo. e Illmo. Senor.
Jose Alonso Teran.

En este sentido Iturbide "hizo gran dano" a los conspiradores.
Si es vituperable por haber cumplido una orden que se Ie daba y no

haberse resistido a ella, aun siendo oficial de las milicias, es cuesti6n que
no cabe en este estudio, cuyo fin principal es determinar quienes fueron
los denunciantes de la conspiracion de Valladolid en 1809, y que fuerza
tenga el cargo que hace el historiador Bustamante a Iturbide, que no en­
contramos justificado con los documentos que hemos examinado hasta
ahora.
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